
Ускорение 
кредитного 
падения
В банках не рады 
заемщикам  
с большими долгами

По данным бюро кредитных исто
рий (БКИ), тренд снижения вы
дач потребительских кредитов 
российскими банками (без уче
та Сбербанка, показатели кото
рого стабильны) усиливается. 
Если в конце 2019 года падение 
не превышало 6%, то в январе ко
личество выдач уменьшилось 
уже более чем на 13%, до трех
летнего минимума. При этом кре
дитные бюро фиксируют и сни
жение уровня одобрения банками 
заявок на ссуды. Эксперты пола
гают, что тенденция сохранится 
как минимум до конца марта.

По данным НБКИ (входит в трой-
ку крупнейших БКИ, но не име-
ет данных по Сбербанку), в янва-
ре выдача потребительских креди-
тов сократилась до 1,27 млн штук, 
что на 13,4% меньше по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года. Это самый низкий показа-
тель января за последние три года. 
Год назад январское снижение бы-
ло в пределах 1%.

По словам директора по марке-
тингу НБКИ Алексея Волкова, в 2019 
году наметилась тенденция сначала 
по стабилизации, а затем и по сни-
жению темпов роста выдач потреб-
кредитов в количественном выра-
жении. В частности, в ноябре вы-
дача займов сократилась на 1,7%, 
а в декабре — уже на 5,6%. Фиксиру-
ют негативный тренд и в БКИ «Эк-
вифакс». По их данным, выдачи ян-
варя снизились в количественном 
выражении почти на 11%, в денеж-
ном — на 8%. Одновременно в «Эк-
вифаксе» говорят и о снижении чи-
сла одобренных заявок — с 40,5% 
до 37,9%. В ОКБ, которое располага-
ет данными Сбербанка, наблюдают 
сохранение количественных значе-
ний выдач потребкредитов и увели-
чение их объемов на 12%, что мож-
но объяснить увеличением средне-
го чека  заемщиков.

По мнению господина Волкова, 
причинами тренда стали меры ЦБ 
по охлаждению рынка потребитель-
ского необеспеченного кредитова-
ния, в том числе введение с 1 октя-
бря 2019 года повышенных коэффи-
циентов риска для заемщиков, чей 
показатель долговой нагрузки (ПДН) 
превышает 50%. «Банки и раньше 
учитывали ПДН при принятии ре-
шений о выдаче кредитов, а доля за-
емщиков с ПДН более 50% относи-
тельно невелика: на 1 октября 2019 
года она составляла около 13,4%,— 
отмечает он.— Но стоит обратить 
внимание, что снижение выдач на-
иболее явно наблюдалось в части 
кредитов на суммы от 300 тыс. руб., 
тогда как большинство заемщиков 
с высоким ПДН фиксируются в бо-
лее низких сегментах».

По мнению главы БКИ «Эквифакс» 
Олега Лагуткина, снижение потреб-
кредитования в январе стало «следст-
вием изменения кредитной полити-
ки банков в течение 2019 года».
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В Конституцию вписались отцы и дети
Как Владимир Путин пошел на поводу у рабочей группы

26 февраля президент России Влади
мир Путин встретился с членами рабо
чей группы по поправкам к Конституции. 
Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников удивлен тем, насколько иной 
вид (по отношению к прежнему) неумо
лимо принимает основной закон стра
ны, какое количество поправок на него 
обрушилось и как члены рабочей груп
пы, а также президент страны увлеклись, 
 теперь уже можно не сомневаться, ради
кальной переделкой Конституции.

Члены рабочей группы за время своих 
трудов, похоже, стали гораздо ближе друг 
другу, чем раньше. Работа над основным 
законом страны, может, даже породнила 
их (или, что ли, вскоре породнит). Достаточ-
но было посмотреть, как они подвигали друг 
под друга стулья в Екатерининском зале… 
А под Валентину Терешкову — сразу двое… 
Ну хотя бы стул был один.

Нет, раньше они так не вели себя, я же ви-
дел. А то и сторонились друг друга.

На этот раз, как и в прошлый, были все, 
за редким исключением. Не проявилась пры-
гунья Елена Исинбаева, 13 февраля в Ново-
Огарево признавшаяся, что Конституцию 
раньше не читала, а сейчас наоборот. Боль, 
вызванная признанием и долго не утихавшей 
реакцией на него, видимо, дает о себе знать, 
и возможно, в самом деле лучше не усугублять 
ее новой встречей с президентом и, скорее 
всего, новым комментарием после этого.

В наибольшем выигрыше от неявки Еле-
ны Исинбаевой в конце концов стала Ирина 
Роднина. Она с полным основанием заяви-
ла через два часа после начала встречи, что 
она тут, в Екатерининском зале, единствен-
ная олимпийская чемпионка.

Первое, на что стоило обратить внима-
ние,— эта встреча была организована гора-
здо лучше, чем предыдущая. Никакого сум-
бура. Каждый выступал с предложением, 
от которого просто невозможно было отка-
заться. Владимир Путин и не отказывался.

Но сначала Павел Крашенинников расска-
зал о безоговорочном одобрении уже пред-
ложенных поправок. От этого стало даже 
не по себе. «Гарантии социальных обеспече-
ний» одобряют, по данным социологов Павла 
Крашенинникова, 97% респондентов, защиту 
и поддержку традиционных семейных цен-
ностей — 96%, территориальную целостность, 
за которую, по словам господина Крашенин-
никова, железобетонно выступил на прошлой 
встрече Владимир Машков (его предложение, 
впрочем, было затем неприметно переформу-
лировано в более безопасное с точки зрения 
международного права.— А. К.),— 90%.

Если это и есть уровень, который должен 
будет считаться нормой в результате всена-
родного голосования, то придется сильно 
постараться, чтобы его обеспечить (гражда-
нам, гражданам).

Депутат Госдумы Ольга Баталина высту-
пала от семьи и детей в защиту традицион-
ных ценностей. В 67-ю статью она предло-
жила вписать решающую фразу: «Дети яв-
ляются важнейшим достоянием России». 
Чтобы никто уже, видимо, не сомневался. 
Ибо сомнения все-таки, видимо, были, ина-
че и предложения такого не прозвучало бы. 
«Государство создает условия, способствую-
щие всестороннему духовному, нравствен-
ному, интеллектуальному и физическому 
развитию детей, воспитанию в них патри-
отизма, гражданственности и уважения 
к старшим».

Кто-то скажет, что так несправедливо: 
о детях есть, а о родителях ничего. Но это 
не так: дети тоже должны заботиться о ро-
дителях и оказывать им помощь. И если 
это будет не так, то родители вправе со-

слаться на Основной закон. И помощь 
придет.

Кроме того, Ольга Баталина предложила 
закрепить в Конституции положение о том, 
что государство защищает институт брака 
как союз между мужчиной и женщиной.

В 2020 году это выглядело по крайней 
мере небесспорно. Союз двух женщин или 
двух мужчин будет, таким образом, анти-
конституционным.

Впрочем, именно по этому поводу госпо-
дин Путин не высказался. Зато «напрямую 
о детях до сих пор не говорилось. Это впол-
не обоснованно… Это нравственные нача-
ла, которые объединяют страну».

Предложения впечатляли все больше. 
Леонид Рошаль, которого, кажется, про-
сто по-человечески попросили не гово-
рить так же длительно, как в прошлый раз, 
предложил записать пункт про «доступ-
ность медицинской помощи». Президент 
горячо согласился.

Секретарь Общественной палаты Лидия 
Михеева выступила с инициативой зафик-
сировать поправку «о проведении в госу-
дарстве единой социально ориентирован-

ной политики», машинально покритико-
вав при этом 90-е годы, когда социальное 
государство в Конституции прописали, 
а про человека на самом деле думать не ста-
ли, потому что не могли.

Наталья Агапова, председатель профсо-
юза работников агропромышленного ком-
плекса, настаивала на формулировке «госу-
дарство уважает труд граждан».

— Да, труд свободен,— объясняла она,— 
но уважение к нашим гражданам как госу-
дарственная политика очень важно.

— Мне кажется, в советской Консти-
туции где-то упоминалось,— припом-
нил президент.— Да-да, а потом, в 93-м го-
ду это вычистили… Да. Смотрится как де-
кларация.. Но с другой стороны, это основ-
ной закон!.. И если в Конституции сказано 
об этом, то в сознании граждан уважение 
к людям труда будет привлекать внимание. 
Я с вами согласен!

И это, значит, будет. Члены рабочей 
группы соревновались, кто из них предло-
жит более риторическую формулировку. 
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«Норникель»  
на города берет
ГМК просит поддержать из бюджета  
расходы на реновацию и инфраструктуру

„Ъ“ выяснил, чего именно просит 
ГМК «Норильский никель», чья при
быль по итогам 2019 года удвоилась 
до $6  млрд, у государства. Так, компа
ния предлагает бюджету взять на се
бя половину расходов на реновацию 
 жилищного фонда Норильска объемом 
85 млрд руб., субсидировать кредит
ную ставку не только на строительст
во судов ледового класса, но и на об
новление портовой инфраструктуры. 
По данным „Ъ“, Минпромторг поддер
жал ГМК, но позиция Минфина неизвест
на. Экспертов, несмотря на рост прибы
ли, доходов и низкую долговую нагрузку 
«Норникеля», просьба о господдержке 
не смущает — они объясняют ее мас
штабной инвестпрограммой компании.

Минпромторг принципиально согласо-
вал просьбу «Норникеля» об оказании госу-
дарственной поддержки. Об этом говорят 
собеседники „Ъ“, знакомые с содержанием 
письма заместителя главы министерства 
Виктора Евтухова в аппарат правительст-
ва, направленного в середине января. Как 
писал „Ъ“ 20 января, основной владелец 
и глава «Норникеля» Владимир Потанин 
попросил президента Владимира Путина 
о поддержке, объясняя это началом новой 
инвестиционной программы до 2030 го-
да размером более 2,5 трлн руб. Владимир 
Путин поручил своему тогда помощнику 
(а сейчас первому вице-премьеру) Андрею 

Белоусову и тогда первому вице-премьеру 
(а сейчас просто министру финансов) Анто-
ну Силуанову «рассмотреть и поддержать» 
просьбу главы «Норникеля».

Больше всего средств «Норникель» про-
сит выделить на программу реновации 
жилищного фонда Норильска, половина 
жителей которого работают в компании. 
По предварительным расчетам «Норнике-
ля», общий объем финансирования состав-
ляет 85 млрд руб. Половину суммы ком-
пания просит выделить из федерального 
бюджета, остальное готова взять на себя. 
«Компания заинтересована в развитии тер-
риторий, на которых расположены и рабо-
тают ее производственные активы»,— зая-
вил „Ъ“ представитель «Норникеля».

Как сообщают несколько источников 
„Ъ“, Минстрой готов рассмотреть про-
грамму реновации города, но после пре-
доставления перечня объектов капиталь-
ного строительства с обоснованием не-
обходимости финансирования каждого 
из них. В то же время в Минстрое подчерк-
нули, что сейчас в бюджете средств на ре-
новацию Норильска не заложено. В свою 
очередь, Минвостокразвития, по данным 
„Ъ“, готово включить реновацию Нориль-
ска в новую редакцию госпрограммы «Со-
циально-экономическое развитие аркти-
ческой зоны».
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Вирус раскладывают 
по полкам
Розничная торговля получила  
первые профилактические рекомендации

Профилактика распространения коро
навируса в России растет в масштабах: 
рекомендации по борьбе с  инфекцией 
уже получают и розничные сети. Выда
ет их не только ответственный за регу
лирование рынка Роспотребнадзор, 
но и Федеральное медикобиологи
ческое агентство (ФМБА), новым гла
вой которого месяц назад стала экс
министр здравоохранения Вероника 
 Скворцова. Среди мер — использова
ние масок и  регулярная уборка помеще
ний. Самой большой проблемой выгля
дит нехватка масок, расходы на которые 
оцениваются в сотни миллионов рублей 
в месяц. Власти Москвы на фоне дефи
цита предлагают дистрибуторам и фар
мацевтам закупать маски у госучрежде
ний, но потребителям от этого легче 
не станет, считают участники рынка.

Как не поймать вирус в сети
ФМБА начало выдавать ритейлерам реко-
мендации по работе в условиях распростра-
нения коронавируса, сообщил „Ъ“ источник 
в одной из крупнейших продуктовых сетей. 
Среди мер — использование масок с заме-
ной каждые два часа и уборка помещений 
дезинфицирующими средствами. По сло-
вам собеседника „Ъ“, в сети пока рассматри-
вают предложения ФМБА.

В X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») сообщили „Ъ“, что уже по-

лучили инструкции и рекомендации Роспо-
требнадзора и территориальных управле-
ний службы по профилактике заболеваний, 
вызываемых коронавирусами. «Мы анали-
зируем документы для наиболее эффектив-
ной интеграции предложенных мер в су-
ществующие бизнес-процессы»,— уточнил 
представитель компании.

В сеть «Вкусвилл» рекомендации о при-
менении масок, дезинфекции оборудова-
ния и мытье рук поступили от управ разных 
районов Москвы. В компании добавили, что 
уже приобрели маски сотрудникам и проин-
структировали персонал.

В группе «М.Видео—Эльдорадо» заявили, 
что и так ежегодно проводят комплекс мер 
по профилактике гриппа и других вирусных 
инфекций среди сотрудников, включая за-
купку масок и антисептиков. Это не обреме-
нительная статья расходов, заверил предста-
витель группы.

Председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли Сергей Бе-
ляков отмечает, что пока о существенных 
затратах сетей на профилактику говорить 
не приходится. Но если ситуация обострит-
ся и требования о ношении и регулярной 
смене масок станут обязательными, уточня-
ет он, расходы участников рынка, по самым 
приблизительным оценкам, составят сотни 
миллионов рублей.
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Президент России Владимир 
Путин в этот раз согласился 
со всем, что ему предложили, 
кроме одного пункта.  
Но и этот отказ стал 
продолжением его согласия  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Минфин погрузит инициативы 
по исполнению поручения главы 
Белого дома Михаила Мишусти-
на упростить госзакупки для ре-
ализации нацпроектов в пред-
ставленный на прошлой неделе 
«оптимизационный» пакет попра-
вок к закону о контрактной сис-
теме. В нем могут быть учтены 
рекомендации правительства и 
предложения других ведомств, 
но при сохранении баланса инте-
ресов заказчиков и поставщиков, 
отмечают в ведомстве. Готовый 
проект может быть представлен 
в течение месяца, на этом работу 
над законом о госзакупках Мин-
фин рассчитывает завершить.

Исполнение поручения главы Бе-
лого дома Михаила Мишустина по 
оптимизации системы госзакупок 
для реализации нацпроектов не по-
требует от Минфина разработки от-
дельного законопроекта — необходи-

мые поправки войдут в представлен-
ный еще на прошлой неделе «опти-
мизационный» пакет поправок Мин-
фина к ФЗ-44 (см. «Ъ-Онлайн» от 17 
февраля) и будут представлены уже в 
марте, рассказал вчера профильный 
заместитель главы ведомства Алек-
сей Лавров. Напомним, что премьер 
Михаил Мишустин обратился к главе 
Минфина Антону Силуанову с крити-
кой закупочного законодательство 
после замечаний Счетной палаты о 
неэффективном расходовании бюд-
жета (см. „Ъ“ от 20 февраля).

По словам господина Лаврова, в 
2019 году уже реализованы два этапа 
поправок к закону о госзакупках (см. 
„Ъ“ от 4 апреля). Третий, представлен-
ный на прошлой неделе проект Мин-
фина предусматривает комплексные 
поправки: сокращение способов кон-
курентных процедур, их унифика-
цию, защиту от срыва закупок, пере-
ход на электронное актирование и 

другое, в совокупности это позволить 
обеспечить «конечные результаты», 
которых требует глава правительства.

«Этим законопроектом мы завер-
шаем процесс форматирования ФЗ-
44, считаем, что задача будет реше-
на»,— пояснил Алексей Лавров. Мин-
фин обещает рассмотреть «дополни-
тельные предложения» и «особые ре-
комендации правительства по ко-
нечным результатам», но эти иници-
ативы не должны создать дисбаланс 
интересов заказчиков и поставщи-
ков, угрожающий срывом закупок, 
указывает глава профильного депар-
тамента ведомства Татьяна Демидо-
ва. К инициативам выведения регу-
лирования отдельных отраслей из-
под действия ФЗ-44 (например, для 
строительства, промышленности, 
лекарственных препаратов — см. „Ъ“ 
от 26 февраля) в министерстве отно-
сятся негативно. Идеи не являются 
предметом обсуждения в правитель-

стве, в Минфине настаивают, что осо-
бенности регулирования закупок ле-
карств, гособоронзаказа и т. д. «могут 
и должны быть в одном законе, нет 
никаких препятствий определять их 
специфику». Более того, возникнове-
ние отраслевых закупочных законов 
сдвинет схему организации госзаку-
пок ближе к закупкам госкомпаний, 
закон о которых как раз только опи-
сывает общие принципы их органи-
зации, тогда как власти в последние 
годы предпочитают говорить о необ-
ходимости двигаться в обратном на-
правлении, ужесточая нормы ФЗ-223 
по образцу ФЗ-44.

Сам «оптимизационный» проект 
Минфина вряд ли изменится значи-
тельно, в основном ведомству уда-
ется отстаивать права главного ре-
гулятора закупочной системы. Так, 
как вчера стало известно „Ъ“, ми-
нистерству удалось выйти победи-
телем из дискуссии с Минпромтор-

гом (при поддержке вице-премьера 
Юрия Борисова) о введении в госза-
каз обязательной доли закупок у рос-
сийских производителей (см. „Ъ“ от 4 
февраля). Во внесенной в правитель-
ство новой редакции законопроек-
та о поддержке импортозамещения 
Минпромторг отказался от идеи вве-
дения единой квоты, приоритет за-
купкам российской продукции будет 
обеспечен применением даже более 
узкого, чем ожидалось, механизма 
— квоты будут относиться не к отра-
слям, а к отдельным позициям. «При-
нято решение использовать меха-
низм квотирования в целях точечно-
го (выборочного) регулирования… 
в зависимости от целевого назначе-
ния закупки и субъектного состава. 
Например, в целях закупки планше-
тов для использования в рамках Все-
российской переписи населения»,— 
рассказали „Ъ“ в Минпромторге.

Диана Галиева

Семь бед — один проект
Минфин объединит все упрощения госзакупок в одном документе

По итогам прошлого года государствен-
ные медучреждения потратили на за-
купки препаратов как для госпитально-
го, так и для амбулаторного сегментов 
на треть больше средств, что позволило 
госсегменту занять до 41% объема все-
го фармрынка РФ в денежном выраже-
нии. Число приобретенных государством 
упаковок лекарств при этом увеличилось 
на 10% — это произошло главным обра-
зом благодаря расширению программ 
лечения редких и онкологических забо-
леваний. Данные аналитиков также под-
тверждают исполнение распоряжений 
правительства по росту расходов на ле-
карства для льготников — как на феде-
ральном, так и на региональном уровне.

Сегмент госзакупок по итогам прошлого го-
да стал драйвером развития фармацевтическо-
го рынка РФ и, вероятно, останется им по край-
ней мере до 2024 года. Такой вывод можно сде-
лать из исследования аналитической компа-

нии Alpharm, которое было представлено на 
конференции «Маркировка в фармацевтиче-
ской отрасли».

По данным Alpharm, в 2019 году объем ком-
мерческого и государственного сегментов ле-
карств (включая БАДы и медицинские изде-
лия) составил 1,46 трлн руб. и 5,9 млрд в упа-
ковках. Его прирост в стоимостном выраже-
нии составляет 17%, из них 10% пришлось на 
коммерческий сегмент (который увеличился 
до 980 млрд руб.), а 33% — на госзакупки (до 
487 млрд руб.). В общем объеме госзакупок на 
госпитальный сегмент пришлось 14% объема 
рынка, еще 14% — на закупки для обеспечения 
населения льготными лекарствами в амбула-
торном сегменте, 5% — на целевой сегмент.

Факторами, повлиявшими на расширение 
госпитального сегмента, стали в первую оче-
редь дополнительные субсидии на закупку 
препаратов для лечения онкологических за-
болеваний, которые предусмотрены соответ-
ствующей федеральной программой Минздра-

ва. Их объем в 2019 году по сравнению с 2018-
м практически удвоился, увеличившись на 
70 млрд руб. Вклад в увеличение объема госза-
купок внесло и расширение программы предо-
ставления льготных лекарств больным с ред-
кими заболеваниями. В 2019 году она охвати-
ла уже 12 нозологий вместо семи, которые на-
ходились в программе с 2008 года.

Существенный прирост по итогам года по-
казали и закупки препаратов для обеспече-
ния льготников на федеральном и региональ-
ном уровне. В их число, напомним, входит око-
ло 28 млн человек, в том числе ветераны, инва-
лиды, неработающие пенсионеры, дети в возра-
сте до трех лет и многодетные матери. По данным 
Alpharm, объем госзакупок препаратов для этих 
категорий на федеральном уровне в 2019 году вы-
рос на 14%, до 95,8 млрд руб. В упаковках прирост 
составил 8% (до 71,1 млн штук). На региональном 
уровне увеличение было почти в два раза больше 
(на 29%), в результате чего объем льготных препа-
ратов в субъектах РФ в стоимостном выражении 

вырос до 111,4 млрд руб. Число купленных реги-
онами упаковок лекарств при этом выросло на 
30%, до 93,3 млн штук. Большая часть объема за-
купок в упаковках как на региональном, так и фе-
деральном уровне пришлась на российские пре-
параты (около 77%). С учетом стоимости импорт-
ные лекарства доминировали в сегменте регио-
нальной льготы (67,8%) — в федеральном сегмен-
те на них пришлось 42,4% расходов.

В перспективе по итогам 2020 года, по оцен-
кам Alpharm, фармацевтический рынок РФ вы-
растет на 7%: и коммерческий, и государствен-
ный сегменты должны увеличиться примерно 
на 50 млрд руб. каждый. Впрочем, возможно, 
итоговая цифра прироста будет выше за счет 
увеличения закупок льготных препаратов. На 
прошлой неделе правительство внесло в Госду-
му поправки, согласно которым их список как 
на федеральном, так и на региональном уровне 
должен быть увеличен в несколько раз (подроб-
нее см. „Ъ“ от 19 февраля).

Анастасия Мануйлова

Льготных лекарств становится все больше
Фармрынок по итогам прошлого года прирастал госзакупками

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,8

процента составили месячные темпы прироста банковского кредитования физлиц в январе 
2020 года, сообщил ЦБ. Их замедление регулятор объясняет сезонностью и вероятным действием мер 
по охлаждению необеспеченных ссуд, оценка влияния которых требует более длительного наблюдения. В 
декабре 2019-го прирост необеспеченных ссуд снизился до минимального в 2019 году уровня — 0,6%, а 
в целом за год — до 20,9% против 22,8% год назад, сильнее всего замедление наблюдалось в четвертом 
квартале. В 2020 году темп роста необеспеченных ссуд может быть ниже, чем в 2019-м, но выше роста 
номинальных доходов населения, что может вести к дальнейшему росту долговой нагрузки, считают в ЦБ.

СТРАХОВАНИЕ

«Не жизнь»  
отстает от потенциала 

Развитие страхования в сегменте, 
отличном от страхования жизни (non-
life), в России существенно отстает 
от показателей зарубежных стран. 
Агентство АКРА проанализировало 
ситуацию в 40 наиболее крупных 
экономиках мира и утверждает, 
что нынешняя доля страховой пре-
мии в сегменте non-life в размере 
1% ВВП РФ отстает от своего потен-
циала примерно в 1,7 раза.

Как пояснил „Ъ“ директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алексей Бредихин, сравнение 
долей страховой премии в сегменте 
non-life в ВВП на душу населения по-
казывает, что спрос на страхование 
не пропорционален благосостоянию 
населения. «В ряде иностранных эко-
номик спрос на страхование  растет 
гораздо быстрее роста ВВП; если 
люди начинают в два раза больше 
зарабатывать, то страхование в боль-
шинстве случаев растет в более 
чем два раза». Так, рассчитываемый 
МВФ показатель ВВП на душу насе-

ления (по паритету покупательной 
способности, ППС) в международ-
ных долларах 2011 года в Китае за 
2007–2018 годы вырос в 2,7 раза, 
при этом объем страховых премий 
non-life увеличился в 7,7 раза. В Ин-
дии эти показатели выросли в 2,2 
и 3,6 раза соответственно.

В России в 2017–2019 
годах доля страхования non-life 
в ВВП составляла примерно 1%. 
При этом размер ВВП на душу насе-
ления по ППС был равен 25,6 тыс. 
международных долларов 2011 
года. В исследовании указывается, 
что в странах, в которых существен-
ная доля ВВП приходится на неф-
тяной сектор, уровень проникно-
вения страхования может расти 
медленнее. Согласно выводам 
АКРА, с поправкой на этот фактор 
потенциальный уровень проникно-
вения страхового рынка в России 
в нынешней экономической ситуа-
ции составляет 1,7% ВВП.

«Часто говорят, что страхова-
ние не растет, потому что доходы 
населения падают, но это не совсем 
так,— поясняет Алексей Бредихин.— 
В период с 2007-го по 2018 год 
случались периоды роста доходов, 
но на страховании это не особенно 
отражалось». В агентстве делают 
вывод, что в российских реалиях 
развитие страхования сдерживает 
политика государства. «Оно берет 
на себя много компенсаций. С со-
циальной точки зрения это, может, 
и неплохо, но для экономики замена 
рыночных механизмов администра-
тивно-налоговыми вряд ли станет 
эффективным маневром»,— го-
ворит эксперт. В АКРА полагают, 
что создание условий для развития 
частных страховщиков позволит 
повысить общую эффективность 
российской экономики.

Татьяна Гришина

ДОЛЯ ПРЕМИЙ СТРАХОВАНИЯ
NON-LIFE В ВВП РФ    ИСТОЧНИК: АКРА.
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Минэкономики разработало проект поста-
новления правительства, разделяюще-
го между тремя властными структурами 
— самим министерством, департаментом 
правительства и Аналитическим центром 
(АЦ) при правительстве — полномочия по 
мониторингу нацпроектов и национальных 
целей. Схема контроля дополнена новыми 
элементами, в том числе «вехами» испол-
нения проектов и «справками по рискам» 
при движении к той или иной цели. Види-
мо, следующим шагом должна быть уни-
фикация систем мониторинга — этим в том 
или ином виде занимаются уже как мини-
мум шесть структур во власти и способы 
расчетов, похоже, разнятся уже сейчас.

Минэкономики во исполнение поруче-
ния первого вице-премьера Андрея Белоусо-
ва подготовило проект изменения постанов-
лений правительства, описывающих органи-
зацию проектной деятельности в Белом доме. 
Напомним, это поручение (см. “Ъ” от 13 фев-
раля) было принято после утверждения новой 
схемы мониторинга нацпроектов и достиже-
ния национальных целей развития: органи-
зационная работа — департамент организа-
ции проектной деятельности правительства, 
«сутевая» — Минэкономики, информацион-
но-аналитическая — АЦ.

В проекте постановления акценты расстав-
лены менее четко. Так, за «проектным» депар-
таментом Белого дома предлагается закрепить 
также «аналитическое обеспечение» работы 
президиума совета по нацпроектам (координи-
рующий орган для всех «проектных офисов»). 
Мониторинговая деятельность полностью пе-
редается в Минэкономики (довольно очевид-
но, что без какой-либо аналитической деятель-
ности этот мониторинг будет выглядеть стран-

но). Наконец, АЦ, который должен создавать 
специальную информсистему для руководите-
лей (министры) и кураторов (вице-премьеры) 
нацпроектов, наделяется функцией «инфор-
мационной поддержки» пользователей. Неиз-
вестно, предполагает ли эта поддержка анали-
тическую работу, в любом случае, пока в сис-
теме мониторинга аналитическая функция (в 

том числе работа с данными региональных 
офисов — на прошлой неделе Белый дом раз-
решил создавать им «мониторинговые» штаты 
в размере до 20 сотрудников) в том или ином 
виде может исполняться как минимум двумя, 
а, скорее всего — тремя структурами.

При этом массив показателей, которые бу-
дут учитываться в мониторинге, Минэконо-
мики предлагает расширить. Вводится новый 
ежемесячный отчет по исполнению нацпро-
ектов — «справка по рискам реализации», из 
которых пользователи системы должны уз-
навать о том, какие проблемы в каждом феде-
ральном проекте могут произойти, включая 

непрохождение «контрольных точек». Также 
появится параметр, учитывающий влияние 
происходящего на достижение националь-
ных целей,— в нацпроектах появятся «вехи». 
Сокращаются функции ответственных секре-
тарей проектных комитетов, они ставятся под 
контроль Минэкономики, часть их функций 
централизуется в «проектном офисе прави-
тельства РФ». Минэкономики будет также раз-
рабатывать «методические» и «методологиче-
ские» предложения для развития системы, 
причем эти функции тщательно разводятся — 
однако «методологическим сопровождением» 
проектной деятельности все равно занимается 
проектный департамент Белого дома.

В целом новая схема выглядит менее строй-
ной, чем предыдущая. Впрочем, похоже, что 
одной из проблем всей проектной деятельнос-
ти вокруг нацпроектов будет не это, а постоян-
ное размывание и умножение способов мони-
торинга нацпроектов — по факту этой деятель-
ностью в том числе занимается Росстат, часть 
информации консолидирует казначейство. Но 
даже если считать их чистыми поставщиками 
информации, аналитикой не занимающими-
ся,— есть Счетная палата (СП), также занимаю-
щаяся мониторингом исполнения нацпроек-
тов и целей развития, и есть министерства. Ме-
тодики их могут не совпадать. Так, в опубли-
кованном вчера отчете СП по детскому здраво-
охранению цифры, описывающие состояние 
детских поликлиник, явно рассчитаны по ме-
тодике, отличающейся от методик сводок Рос-
стата и ведомственной статистики Минздра-
ва. Несопоставимость показателей всегда яв-
лялась в Белом доме предметом администра-
тивной игры, децентрализация и размытость 
мониторинга нацпроектов ее лишь усилит.

Дмитрий Бутрин

Нацпроекты дополнят вехами
Управление проектной деятельностью в Белом доме усложняется
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Возглавляемое Максимом Решетни-
ковым Минэкономики ежемесячно 
будет указывать проектному офису 
правительства на риски неисполне-
ния нацпроектов   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Центризбирком переоценит  
своих консультантов
Комиссия созывает экспертный совет  
и намерена его реорганизовать

Сегодня глава  Центризбиркома 
(ЦИК) Элла Памфилова в очеред-
ной раз попытается собрать чле-
нов научно-экспертного совета 
комиссии. Источник „Ъ“ в  ЦИКе 
сообщил, что накануне заседа-
ния обсуждалось сокращение 
на треть числа членов совета, 
их распределение по направле-
ниям и даже упразднение сове-
та как такового: вместо совета 
предлагалось наделить  группу 
лиц статусом «экспертов при 
 ЦИКе». Совет был создан для со-
вершенствования избирательно-
го законодательства, но оказал-
ся недееспособным. Сами члены 
совета сомневаются, что  Элла 
Памфилова сегодня  предпримет 
радикальные решения. На их 
взгляд, темой заседания станет 
проведение общероссийского 
голосования по поправкам к Кон-
ституции. Некоторые члены со-
вета уже подвергли предстоя-
щую процедуру критике.

Научно-экспертный совет (НЭС) 
при ЦИКе был образован в ноябре 
2018 года. В него входит 77 человек 
— ведущих политологов, юристов и 
журналистов. Его члены, как пред-
полагалось, должны были помогать 
ЦИКу анализировать правоприме-
нительную практику и разрабаты-
вать предложения по совершенство-
ванию избирательного законодатель-
ства. Однако во время прошлогодней 
кампании по выборам в Мосгордуму, 
когда ЦИК обратился к совету за помо-
щью, он так и не смог собраться. Экс-
перты ссылались на занятость, коман-
дировки и отпуска и отказывались 
принимать участие в заседаниях. Не-
которые заявили „Ъ“, что вынуждены 
были под разными предлогами отка-
заться от участия в заседании после 
звонков из администрации президен-
та (АП). Это стало поводом для жестко-
го заявления главы ЦИКа: после вы-
боров в Мосгордуму Элла Памфилова 
пообещала реформировать совет. Тог-
да она заявила „Ъ“, что в НЭС войдут 
только те, кто «испытывает заинтере-
сованность в работе и готов тратить на 
это свое свободное время».

В октябре 2019 года экспертов 
вновь пригласили в ЦИК — для под-

ведения итогов единого дня голо-
сования. Встреча, которую госпожа 
Памфилова покинула до ее заверше-
ния, продолжалась более пяти ча-
сов. Обсуждали чрезвычайно широ-
кий спектр тем — от изменения по-
рога муниципального фильтра до 
внедрения электронного голосова-
ния, но конкретных рекомендаций 
ни по одному вопросу эксперты так 
и не предоставили. 

В приглашении на очередное засе-
дание, разосланном экспертам позд-
но вечером в прошедшую пятницу, 
предлагается обсудить «меры по со-
вершенствованию работы ЦИКа с 
экспертным сообществом». Как рас-
сказал „Ъ“ источник в ЦИКе, в комис-
сии обсуждается возможность сокра-
щения числа членов совета до 20–25 
человек вместо действующих 77 че-
ловек и распределение их по направ-
лениям (видеонаблюдение, общест-

венное наблюдение, цифровизация 
и т. д.) и даже упразднение совета как 
такового из-за его неэффективно-
сти. Вместо совета предлагалось на-
делить группу лиц статусом «экспер-
та при ЦИКе». По словам собеседника 
„Ъ“, возможно, решение будет объяв-
лено на сегодняшнем заседании.

Впрочем, в повестке заседания со-
вета могут оказаться и совсем другие 
вопросы. Напомним, вчера главный 
редактор радиостанции «Эхо Мо-
сквы», член совета Алексей Венедик-
тов направил Элле Памфиловой от-
крытое письмо. Он опасается, что от-
сутствие независимого наблюдения 
за предстоящим общероссийским 
голосованием может поставить под 
сомнение его легитимность. Элла 
Памфилова заявила „Ъ“, что намере-
на развеять опасения Алексея Вене-
диктова на сегодняшнем заседании.

Для работы НЭС изначально была 
выбрана нерабочая концепция, гово-
рит член совета политолог Александр 
Кынев. «Получился декоративный ор-
ган, в бессмысленности которого убе-

дился и сам ЦИК, которому, как выяс-
нилось, не нужны советники. Его раз-
дражали все, кто критиковал ситуа-
цию с выборами»,— сказал он. «Не 
думаю, что будут радикальные реше-
ния,— заявил „Ъ“ член совета, глава 
Российского фонда свободных выбо-
ров Максим Лесков.— Изначально 
было понятно, что это не самая рабо-
тоспособная структура, но лодку рас-
качивать никто не будет». Еще один 
член НЭС, член Совета по правам че-
ловека при президенте Игорь Бори-
сов полагает, что, напротив, комис-
сия заинтересована в консолидации 
вокруг себя экспертного сообщест-
ва. На его взгляд, на заседании будут 
обсуждаться вопросы, связанные с 
предстоящим общероссийским голо-
сованием по поправкам к Конститу-
ции: снятие ограничений о проведе-
нии агитации, распределение обще-
ственных наблюдателей, досрочное и 

дистанционное голосование. Другой 
член совета политолог Алексей Кур-
тов также считает, что ЦИК заинтере-
сован во взаимодействии с эксперт-
ным сообществом для поиска реше-
ний в нестандартных, неурегулиро-
ванных ситуациях, таких как предсто-
ящее общероссийское голосование. 

Сопредседатель движения «Го-
лос», член НЭС Григорий Мелько-
ньянц полагает, что катализатором 
встречи могло стать именно пред-
стоящее голосование по поправкам 
к Конституции. По его мнению, ЦИК 
может быть заинтересован в исклю-
чении из состава совета экспертов, 
которые «критически высказывают-
ся по правовым вопросам предла-
гаемых процедур принятия попра-
вок», но вывести их из совета слож-
нее, чем распустить его.

Источник в АП сообщил, что у АП 
нет никаких рекомендаций относи-
тельно НЭС. «ЦИК РФ имеет право со-
ветоваться с экспертным сообщест-
вом»,— подчеркнул собеседник „Ъ“.

Ангелина Галанина

В Конституцию вписались отцы и дети
Вдруг выяснялось, что в Консти-

туции почти все записано не так и 
подлежит не то что уточнению и до-
полнению, а исправлению.

А главное, предложения, мне ка-
залось (да нет, не казалось), стано-
вились все более демагогическими. 
И каждое проходило просто на ура.

Президент Торгово-промышлен-
ной палаты Сергей Катырин пред-
ложил отметить труд предприни-
мателей, от которых тоже «зависит 
развитие страны».

— Полностью с вами согласен! — 
воскликнул президент.

Все тут шло как по маслу. Сенатор 
Константин Косачев внес поправки 
об усилении государственного су-
веренитета, припомнив «недавнее 
решение суда в Гааге, обязавшее вы-
платить $50 млрд бывшим акционе-
рам компании ЮКОС»:

— Обстоятельства дела весьма 
сомнительны, сам спор вообще не 
подпадает под юрисдикцию этого 
арбитража, оно очевидно полити-
зированное… Нужны конституци-
онные инструменты защиты наци-
ональных интересов от таких поли-
тических посягательств…

Кроме того, высшие должност-
ные лица страны, по его мнению, 
не только не должны иметь ино-
странного гражданства, но и ника-
ких счетов за границей и тем более 
имущества там.

— Это защита Российской Феде-
рации,— прокомментировал Кон-
стантин Косачев свое собственное 
предложение.

Владимир Путин согласился со 
всем «полностью», великодушно 
предложив добавить в список «выс-
шее должностное лицо государст-
ва», то есть президента России.

Председатель комитета Госдумы 
Вячеслав Никонов с огромным вы-
ражением декламировал свое пред-
ложение зафиксировать в Консти-
туции, что «Российская Федерация 
чтит память защитников Отечест-
ва... не допускает фальсификацию 
истории…».

И надо еще, по его словам, вне-
сти в Конституцию принципы 
внешней политики Российской Фе-
дерации… А почему бы и нет? Уже 
было почти все равно.

И разве можно было не согла-
ситься и с этим?

А также с предложением Андрея 
Клишаса провести голосование 22 
апреля:

— Логика выбора была здесь до-
статочно простой: к 19 апреля за-
канчивается православный пост, 
Пасха, 24-го у мусульман начинает-
ся месяц Рамадан…

Логика и в самом деле исчерпы-
вающая и в этом случае заслуживает 
уважения: очевидно, что в незапла-
нированный выходной ни право-
славные, ни мусульмане поститься 
не захотят. А так можно попасть меж-
ду двумя постами к общенародному 
удовлетворению. И голосованию.

Я все ждал, кто же предложит на-
конец записать, что «Волга впадает 
в Каспийское море». Без этого пред-
стоящая Конституция кажется уже 
неполной. Да просто осиротеет.

Но пока я ждал этой поправки, 
произошло неожиданное: Влади-
мир Путин не согласился с одним 
из выступавших. Им стал сенатор 
Андрей Клишас, а поправки каса-
лись самого Владимира Путина.

— Есть большой блок поправок, 
которые касаются конституцион-

ных органов власти, в том числе и 
президента,— рассказал Андрей 
Клишас.— У нас источником влас-
ти в Российской Федерации являет-
ся народ! В частности, вы были из-
браны президентом в 2018 году при 
очень большой народной поддер-
жке, и такая простая юридическая 
логика приводит нас к тому, что вы 
как действующий президент долж-
ны исполнять обязанности в том 
объеме, который получили в 2018 го-
ду, получив президентский мандат!

Андрей Клишас беспокоился о 
Владимире Путине: поправки су-
жают эти полномочия и часть их от-
дают Госдуме и Совету федерации.

Эта часть поправок, по мнению 
господина Клишаса, может всту-
пить в силу, только когда пройдут 
«первые президентские выборы по 
новой редакции Конституции».

— Вы были бы правы оконча-
тельно, если бы мы сделали это без 
всеобщего голосования,— кивнул 
Владимир Путин.— А вот если мы 
выходим на всеобщее голосование, 
граждане, если соглашаются с пред-
ложениями, разрешают нам с ва-

ми часть полномочий от президен-
та передать в Федеральное собра-
ние... Поэтому я предлагаю, чтобы 
все эти поправки целиком и полно-
стью вступили в силу сразу после 
подведения итогов всеобщего об-
щероссийского голосования. Дого-
ворились?

— Да! Будет сделано! — засмеял-
ся Андрей Клишас.

Возможно, он хотел сказать этим 
смехом, что все-таки попытка была 
хорошей и что он попробовал об-
легчить жизнь президенту.

А может быть, он просто радо-
вался, что принимает во всем этом 
посильное участие. В конце концов, 
отказ президента от этих предложе-
ний был так же предсказуем, как и 
его согласие с предыдущими.

Заседание продолжалось. И Вла-
димир Путин снова не уставал со-
глашаться. И если в прошлый раз 
он постоянно повторял, что для по-
давляющего большинства предло-
женных мер по совершенствова-
нию Конституции есть законы и 
подзаконные акты, а в Основном 
законе должны быть зафиксирова-

ны лишь основные вещи, то теперь 
ему нравилось, казалось, все, что 
будет отличать новую Конституцию 
от прежней. И теперь ведь уже, судя 
по всему, можно говорить о том, что 
это будут две разные Конституции.

Карен Шахназаров, возможно, 
воодушевленный тем, что, оказы-
вается, с Конституцией так можно, 
предложил записать, что РФ являет-
ся продолжателем Российской Им-
перии и Советского Союза.

— Мы дважды в этом веке от-
торгали нашу историю,— пояснил 
он.— Правильно было бы связать 
нашу историю в нечто единое!

— Это, конечно, можно сде-
лать,— согласился было и с ним 
Владимир Путин, но вдруг все-таки 
остановился: — Но Михаил Борисо-
вич (Пиотровский.— А. К.) предло-
жил именно это, но потоньше… И 
в преамбуле говорится о тысячелет-
ней истории…

Он рассуждал совместно с Каре-
ном Шахназаровым в режиме ре-
ального времени. Да, здесь творили 
Конституцию. Творцы были увлече-
ны. И, к сожалению, не на шутку.

Между тем Карен Шахназаров 
вспомнил, как мир, по его мне-
нию, был счастлив, когда РФ согла-
силась платить по долгам СССР как 
его правопреемница. Взамен наша 
страна должна была получить все 
активы Советского Союза за рубе-
жом, но получила, с сожалением 
добавил Владимир Путин, далеко 
не все.

Председатель Госсовета Татар-
стана Фарид Мухаметшин решил 
отвлечься от основной повестки и 
рассказал о своей встрече с учите-
лями, с которыми намерен был по-
говорить о воспитании и образова-
нии, которых не везде и не всегда 
хватает.

— И наехал, честно говоря, на 
них,— признался Фарид Мухамет-
шин,— с целью поднять воспита-
тельную функцию педагогических 
коллективов!

Но, с другой стороны, он их на 
самом деле понимал и соглашался 
с их логикой:

— Они мне говорят: эти телека-
налы всю нашу работу нивелируют!

Предложение его, между про-
чим, было конкретным: перене-
сти такие ток-шоу, где «женщина по 
ДНК выбирает из трех-четырех муж-
чин, кто отец ее ребенка», на ночь.

И Владимир Путин, который до 
сих пор демонстративно оставлял 
такие идеи без внимания, на этот 
раз сказал, что постарается что-то 
сделать, «чтобы это не выглядело 
как вмешательство в работу СМИ». 
То есть ждем шоу с переносом про-
граммы «ДНК» на НТВ на ночное вре-
мя. Или нет, просто тихо переедет, 
причем даже без напоминаний…

Другой член рабочей группы 
страдал оттого, что «без народона-
селения у государства могут быть 
большие проблемы», и сокрушал-
ся, что «вторую статью Конституции 
мы не трогаем», но только для того, 
чтобы поближе подобраться к ней и 
все же попытаться тронуть, несмо-
тря на то что президент предупре-
ждал, но ведь это было еще в прош-
лый раз, а сегодня-то вон как все 
идет, нет, просто летит… Уже очень, 
видно, лакомым кусочком является 
эта вторая статья, а может именно 
своей нетронутостью так заводит…

Светлана Горячева предлагала 
поправку, в которой ей, судя по все-
му, уже несколько раз отказали кол-
леги по рабочей группе. Но теперь 
она предлагала ее лично президен-
ту. И в конце концов, что ей еще бы-
ло предлагать? Других поправок у 
нее ведь не было, а тоска по преж-
ней жизни, когда ее слышали те, 
кто и не собирался слушать или да-
же отказывался, видно, не затихает 
в душе Светланы Горячевой.

— Наверное, поправка спор-
ная,— сразу соглашалась Светла-
на Горячева, словно выгораживая 
свою поправку и защищая ее от на-
падок всех этих людей.— «Прожи-
точный минимум должен обеспе-
чить достойную жизнь человека». 
Или «достойный уровень жизни че-
ловека».

— Это красиво звучит (даже с 
этим можно было поспорить.— 
А. К.), но это общая формулировка, 
которая потом позволит правитель-
ству сказать: «А это достойно!..»,— 
констатировал президент.

Впрочем, если уж обсуждали та-
кую поправку, можно было смело и 
вовсе заканчивать. За два с лишним 
часа и так достаточно преобразили 
Конституцию. Почти уже до неузна-
ваемости.

Даже не верилось, что энтузиазм 
иссяк.

И скорее всего, показалось.
Андрей Колесников

Сенатор Алексей Пушков и писатель Захар Прилепин впечатлены собственными поправками   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Во время прошлогодней кампании  
по выборам в Мосгордуму  
совет при ЦИКе так и не смог собраться
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Как стало известно „Ъ“, в Замо-
скворецком райсуде Москвы 
прошли прения сторон по делу 
бывшего замдиректора ФСИН 
Олега Коршунова и его предпо- 
лагаемых сообщников, обвиняе-
мых во взяточничестве и растра-
те. Для господина Коршунова, 
в прошлом году осужденного 
на семилетний срок за хищение 
более 260 млн руб. при производ-
стве обуви для тюремного ведом-
ства, на этот раз запросили 12 лет 
по обвинениям в коррупции и рас-
трате средств, выделенных на за-
купку сахара и ГСМ. Защита на-
шла обвинение недоказанным, 
потребовав оправдать чиновника.

Выступая в прениях сторон, пред-
ставитель прокуратуры сообщила, 
что в ходе судебного следствия вина 
Олега Коршунова и его соучастников 
— заместителя начальника финансо-
во-экономического управления 
ФСИН Светланы Алексеевой и на-
чальника отдела управления тыло-
вого обеспечения того же ведомства 
Алексея Данилова — была полно-
стью доказана.

По версии СКР, в 2015–2016 годах 
господа Коршунов и Алексеева пред-
ложили их знакомой предпринима-
тельнице Марине Дюковой (осужде-
на на 3,5 года в особом порядке по-
сле признания вины) участвовать в 
аукционах на поставку топлива и са-
харного песка для ФСИН России. 
Они пообещали заключить от имени 
ведомства с подконтрольным ей 
ООО «Энергоресурс» госконтракты 
по завышенной стоимости, потребо-
вав передать им за это откат в разме-
ре 10% от стоимости сделки. Госпо-
дин Данилов при составлении аук-
ционной документации необосно-
ванно применил повышающие ко-
эффициенты, в результате чего сфор-
мировал завышенную начальную 
цену контрактов. Позднее господин 
Коршунов заключил по результатам 
проведения электронных аукцио-
нов госконтракты на поставку то-
плива на 2016 год на общую сумму 
940 млн руб., что на 114 млн, по вер-
сии следствия, выше его рыночной 
стоимости. В дальнейшем он обеспе-
чил перечисление денег на счета 
«Энергоресурса», а также компаний 
«Ликард» и «Сибальянс», участвовав-
ших в исполнении того же контрак-

та. Однако претензий никому из юр-
лиц, в пользу которых, по версии 
следствия, могла быть совершена 
растрата, предъявлено не было.

Кроме того, в начале февраля 2016 
года господа Коршунов и Алексеева 
поручили подчиненным подготовить 
документацию на проведение аукци-
она на право заключить госконтракт 
на поставку сахарного песка. Светла-
на Алексеева при формировании кон-
курсной документации, считают в 
СКР, включила в нее заведомо невы-
полнимые требования о поставке бо-
лее 7 тыс. тонн сахара в учреждения 
ФСИН России по территории всей 
страны в течение 20 дней. В свою оче-
редь, госпожа Дюкова предоставила 
во ФСИН коммерческие предложе-
ния о возможности его поставки по за-
вышенным ценам от аффилирован-
ных с ней компаний. В результате не-
законно проведенного аукциона го-
сподин Коршунов заключил с под-
контрольной госпоже Дюковой фир-
мой еще один контракт «по заведомо 
завышенной стоимости». За сахар тю-
ремное ведомство заплатило более 
399 млн руб., из которых госпожой 
Дюковой 43 млн были похищены. По-
сле этого господа Коршунов и Алексе-
ева потребовали от Марины Дюковой 
откат в 40 млн руб., но получили толь-
ко 1,5 млн. Ранее бизнес-леди заплати-

ла той же госпоже Алексеевой 2 млн 
руб. (оплата была оформлена в виде 
займа) за общее покровительство.

Для бывшего замдиректора ФСИН 
по обвинениям в растрате (ст. 160 УК) 
и получении взятки (ст. 290 УК) про-
курор запросила по восемь лет обще-
го режима, которые в итоге транс-
формировались в 12 лет строгого. На-
помним, что ранее господин Коршу-
нов был осужден на семилетний 
срок за аферу с производством и по-
ставками обуви для тюремного ве-
домства, но этот срок с новым плюсо-
вать не стали, так как первый приго-
вор, обжалованный защитой, еще не 
вступил в законную силу. Для госпо-
жи Алексеевой, которая, по данным 
прокуратуры, признавала свою вину 
и активно помогала следствию, тем 
не менее запросили девять лет обще-
го режима. Впрочем, учитывая, что 
чиновница уже более двух лет нахо-
дится в СИЗО, этот срок может быть 
существенно сокращен. Семь лет в 
колонии, считает обвинение, дол-
жен провести господин Данилов.

Следует отметить, что если адвока-
ты госпожи Алексеевой просили 
лишь о снисхождении суда, ссылаясь 
при этом на признание вины и болез-
ни, то представители других фигуран-
тов выступили за их оправдание. 

Адвокат господина Коршунова 
Сергей Старовойтов назвал дело 
«многострадальным», потому что с 
момента его возбуждения прошло бо-
лее 2,5 года, «которые три человека 
без признания их виновности прове-
ли в СИЗО». По данным господина 
Старовойтова, сотрудничать с госпо-

жой Дюковой начал не его подзащит-
ный Коршунов, а его предшествен-
ник на посту замдиректора ФСИН 
Александр Сапожников. Контракты 
заключались примерно на таких же 
условиях, однако не вызвали никако-
го интереса у следствия. «Следствие 
совершенно не смутило заключение 
Сапожниковым (впоследствии став-
шим свидетелем обвинения.— „Ъ“) 
даже госконтракта по централизо-
ванной поставке сахара с мясокомби-
натом „Мараф“, который точно сахар 
не производил»,— отметил он. Под-
робно разобрав ошибки, допущен-
ные, по версии защиты, следствием, 
господин Старовойтов задался рито-
рическим вопросом: а куда похищен-
ные деньги делись? Кто ими восполь-
зовался или распорядился? Ведь ни-
кому из троих подсудимых это не 
вменяется! По словам защитника, 
следствие подробно расписало — 
кто, как и сколько в пользу кого рас-
тратил, но при этом само же следст-
вие отметило, что «растрачивальщи-
ки» не получили от этого ни копейки.

Он также отметил, что по описа-
нию обвинения фактически все дей-
ствия, инкриминируемые господину 
Коршунову по эпизодам хищений, 
одновременно являются и эпизодами 
взяток. Последние же следствие счи-
тает доказанными лишь благодаря 
показаниям госпожи Дюковой, а так-
же фотографиям их встречи с госпо-
дином Коршуновым, хотя логичнее 
было сделать ее видеозапись. Причем 
из показаний господ Дюковой и Алек-
сеевой, по данным защиты, были ис-
пользованы только те, которые «укла-
дываются в логику обвинения».

Подводя итог выступлению, кото-
рое продолжалось несколько часов, 
защитник отметил, что обвинение 
не доказало совершение подсудимы-
ми преступных действий, указан-
ных в обвинительном заключении. В 
связи с этим он попросил вынести 
оправдательный приговор.

Вчера подсудимые выступили с по-
следним словом. Если госпожа Алек-
сеева вслед за адвокатами попросила 
не наказывать ее слишком строго, то 
господин Коршунов попросил судью 
не брать грех на душу, если она не бу-
дет уверена в его виновности. Учиты-
вая объем уголовного дела, судья На-
талья Чепрасова, как показалось 
участникам разбирательства, взяла 
на вынесение приговора совсем нем-
ного времени — свое решение она 
объявит уже 5 марта. 

Николай Сергеев

Горюче-сахарные материалы
Для бывшего замдиректора ФСИН запросили 12-летний срок

Сотрудникам МВД в прошлом  
году удалось добиться высокой 
раскрываемости наиболее тяж-
ких преступлений и сделать без-
опаснее ситуацию на улицах и в 
общественных местах. При этом 
новой требующей особых усилий 
проблемой стал рост преступле-
ний, совершаемых с использова-
нием IT-технологий. Об этом го-
ворилось на расширенной колле-
гии Министерства внутренних 
дел, подводившей итоги работы 
за год. А особое внимание прези-
дент Владимир Путин, который 
принял участие в работе колле-
гии, обратил на необходимость 
предельно жестко реагировать 
на факты фальсификаций и под-
лога в работе самой полиции.

«Оценивая результаты вашей ра-
боты в 2019 году, отмечу высокие по-
казатели раскрываемости наиболее 
опасных преступлений — убийств, 
умышленных причинений тяжкого 
вреда здоровью, разбойных нападе-
ний,— сказал, выступая на колле-
гии МВД, Владимир Путин.— Сни-
зилась преступность среди несовер-
шеннолетних, а также число престу-
плений, совершенных на улицах». 
При этом президент отметил, что 
раскрываемость преступлений в це-
лом по-прежнему остается пробле-
мой в работе органов внутренних 
дел. «Вновь подчеркну: это одна из 
основных задач ведомства, и на ее 
решении должны быть сосредоточе-
ны усилия оперативных, следствен-
ных, всех иных подразделений»,— 
сказал господин Путин.

Глава государства отметил, что по-
лицейским требуется добиться улуч-
шения работы органов дознания и 
предварительного следствия, при 
этом обеспечивая законность их 
действий. «На все факты произвола, 
фальсификаций, прямого подлога, 
что само по себе является уголов-
ным преступлением, требую реаги-
ровать предельно жестко. Пресекать 
подобную деятельность и решитель-
но избавляться от такого рода со-
трудников, преступающих за-
кон»,— сказал президент.

По-прежнему актуальными зада-
чами полицейского ведомства Вла-
димир Путин назвал противодейст-
вие экстремизму, хотя за прошед-
ший год число такого рода престу-
плений снизилось более чем вдвое, 
борьбу с коррупцией, хищениями 
бюджетных средств и распростране-
нием наркотиков, а также обеспече-
ние безопасности дорожного движе-
ния. Президент отметил, что за по-
следние восемь лет смертность на до-
рогах сократилась более чем на 
треть, но при этом обратил внима-
ние на некоторые моменты. «Среди 
погибших в результате ДТП почти 
90% — граждане в возрасте от 18 до 50 
лет. Как жалко, люди уходят из жизни 
в результате ДТП в таком возрасте»,— 
сказал Владимир Путин. Кроме того, 
он подчеркнул, что возникла новая 
проблема: более чем в полтора раза 
возросло количество ДТП, совершен-
ных водителями такси.

Президент вновь остановился на 
взаимоотношениях правоохрани-
тельных органов и бизнеса: «Эконо-
мическая безопасность заключается 
не в том, чтобы в каждом предпри-
нимателе видеть потенциального 
нарушителя, а в защите нашего, оте-
чественного бизнеса, наших законо-
послушных граждан, которые сози-
дают, создают новые рабочие места, 
сами работают».

Особую ответственность на МВД 
президент возложил за обеспечение 
безопасности в местах массового 
пребывания граждан в период про-
ведения масштабных мероприятий, 
посвященных 75-летию Победы. «Я 
говорил об этом на недавней колле-
гии ФСБ и повторю: это задача для 
всех наших специальных служб и 
правоохранительных органов»,— 
сказал он.

В свою очередь, министр внутрен-
них дел генерал полиции РФ Влади-
мир Колокольцев отметил, что но-
вые серьезные угрозы создает ис-
пользование IT-технологий при со-
вершении преступлений. По его сло-
вам, в ведомстве уже созданы подра-
зделения по борьбе с киберпреступ-
ностью по самым разным направле-

ниям, в которых работают более 
3,2 тыс. сотрудников. В минувшем 
году количество раскрытых кибер-
преступлений увеличилось в полто-
ра раза. «Рост криминальных деяний 
данного вида оказал значительное 
влияние на динамику и структуру 
преступности в целом,— отметил 
глава МВД.— Их доля в общем масси-
ве достигла почти 15% и продолжает 
расти». Новые подразделения по 
борьбе с киберпреступностью, по 
мнению главы МВД, должны быть не 
только укомплектованы профессио-
нально подготовленными кадрами, 
но и оснащены современным высо-
котехнологичным оборудованием, 
для чего понадобятся значительные 
бюджетные средства.

Владимир Колокольцев также за-
верил, что борьба за чистоту собст-
венных рядов остается принципи-
альной для полицейского ведомства. 
«Подавляющее число правонаруше-
ний здесь по-прежнему выявляется 
силами подразделений собственной 
безопасности. Невзирая ни на какие 
имиджевые потери, нами будет про-
должена работа по устранению при-
чин и условий возникновения этих 
явлений»,— сказал министр.

Говоря о борьбе с экономической 
преступностью, господин Колоколь-
цев подчеркнул, что в прошлом году 
сотрудники МВД обеспечили возме-
щение почти 55% от общей суммы 
установленного правоохранитель-
ными органами ущерба.

После выступления министра 
Владимир Путин еще раз решил вер-
нуться к проблеме раскрываемости 
преступлений, которой он касается 
уже не на первой коллегии поли-
цейского ведомства. «Смотрите, в 
2019 году зарегистрировано престу-
плений на 1,6% больше, чем в 2018 
году, а раскрыто на 3,3% меньше в це-
лом. Даже если вычесть рост количе-
ства зарегистрированных — 1,6%, 
все равно получается снижение рас-
крываемости на 1,7%. Это статисти-
ка, конечно, арифметика простая, 
но на это следует обратить внима-
ние»,— сказал президент.

Александр Игорев

Президент и МВД  
обменялись арифметикой
Владимир Путин поставил перед полицией задачи на год

Как стало известно „Ъ“, МВД выя-
вило новую аферу на рынке кре- 
дитования. Причем на этот раз  
ее жертвой стал лишившийся  
лицензии еще в 2016 году банк 
«Интеркоммерц», выдавший по-
чти 1 млрд руб. ООО «Константа» 
из Гусь-Хрустального, аффилиро-
ванного со вторым по величине  
в регионе стекольным заводом 
«Символ». На развитие его произ-
водства ушло меньше половины 
займа. Остальные деньги, получен-
ные под залог фактически единст-
венного актива «Символа» — печи 
для варки стекла, по версии право-
охранителей, были похищены.

Вчера во Владимире сотрудники ГУ-
ЭБиПК МВД провели оперативно-ра-
зыскные мероприятия в рамках рас-
следования уголовного дела по факту 
преднамеренного банкротства (ст. 196 
УК РФ) ООО «Константа». Фирма ведет 
свою деятельность по тому же адресу в 
городе Курлово Гусь-Хрустального рай-
она Владимирской области, что и мест-
ный стекольный завод «Символ».

В качестве свидетелей были допро-
шены трое компаньонов — бывший 
владимирский депутат и генеральный 
директор крупнейшего владимирско-
го ТЦ «Торговые ряды» Юрий Хигер, ру-
ководитель «Символа» Александр 
Смирнов, а также их деловой партнер 
Сергей Филиппов. При этом господин 
Хигер, один из крупнейших в регионе 
бизнесменов, которого правоохрани-
тели считают конечным бенефициа-
ром «Символа», по данным „Ъ“, от дачи 
показаний отказался, сославшись на 
ст. 51 Конституции. А вот господа 
Смирнов и Филиппов якобы дали по-
казания как друг на друга, так и на еще 
одного своего компаньона — учреди-
теля ООО «Константа» и бывшего ген-
директора гусевского стекольного за-
вода «Символ» Дениса Смолина. На 
балконе его квартиры, расположен-
ной на 14-м этаже, остались связанные 
простыни, по которым он спустился 
на 13-й этаж и сбежал. Правда, вече-
ром, по данным „Ъ“, он вышел на связь 
со следователем, который предложил 
ему явиться на допрос. У всех свидете-
лей по местам проживания провели 
обыски, изъяв электронные носители 
информации и бумажную документа-
цию. А вот крупных сумм ни у кого из 

них обнаружить не удалось. Только в 
квартире господина Смолина нашли 
около 2 млн руб., которые почему-то 
хранились в мультиварке. Дольше же 
всего следователям и оперативникам 
пришлось задержаться в 400-метро-
вых апартаментах господина Хигера, 
проживающего в закрытом ЖК, кото-
рый одна из его же фирм и построила.

Основанием для возбуждения след-
ственным управлением СКР по Влади-
мирской области уголовного дела ста-
ли материалы, собранные сотрудни-
кам ГУЭБиПК. Как установили поли-
цейские, с 2013 по 2016 год руководст-
во ООО «Константа» взяло на развитие 
стекольного завода «Символ» почти 
1 млрд руб. в банке «Интеркоммерц» и 
владимирском филиале Россельхоз-
банка. При этом залогом выступил 
фактически единственный актив 
«Символа» — печь для варки стекла. 
Часть взятых взаймы денег действи-
тельно пошла на модернизацию про-
изводства и помогла заводу какое-то 
время держаться на плаву. 

Одно из старейших российских 
предприятий было основано в 1811 го-
ду. Как сообщается на официальном 
сайте «Символа», сегодня завод произ-
водит стекла для всех марок отечест-
венных и зарубежных автомобилей, в 
том числе бронированные. Однако в 
конце 2017 года завод оказался на гра-
ни банкротства, на нем было введено 
конкурсное управление. По версии 
следствия, к этому привели в том чи-
сле долги перед банками. В частности, 
в ходе расследования было установле-
но, что ни копейки тому же «Интерком-
мерцу» ООО «Константа» не вернуло, 
из-за чего долг фирмы перед кредит-
ным учреждением по состоянию на 
2016 год составил более 1,5 млрд руб. 
Деньги же, как установили сотрудники 
ГУЭБиПК, выводились на счета трех 
ООО: «Спектр», «Сода Транс» и «Сигма», 
«имеющих признаки аффилированно-
сти». Все они были ликвидированы в 
2017 году, а «Константу» признали бан-
кротом в сентябре 2019 года.

В отличие от них «Символ» сумел 
выкарабкаться. Правда, как полагают 
правоохранители, произошло это ис-
ключительно из-за того, что его преж-
ние хозяева сумели вернуть себе пред-
приятие по заниженной стоимости.

Олег Рубникович

Кредит растворился  
в вареном стекле
В рамках дела о банкротстве  
изъяли деньги из мультиварки

После того как обвинение 
запросило для Олега 
Коршунова 12 лет, 
экс-замдиректора ФСИН 
попросил судью не брать 
грех на душу 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Глава Роспотребнадзора  Анна 
Попова заявила, что у  троих 
 россиян, эвакуированных 
22  февраля из Японии с круиз
ного лайнера Diamond Princess 
в  Казань, подтвержден коронави
рус. Они помещены в карантин
ные боксы клинической больницы 
имени профессора Агафонова, 
которые охраняют бойцы Рос
гвардии. Власти  Татарстана 
 заверили, что исключают рас
пространение коронавируса 
за стены лечебного  учреждения.

Глава Роспотребнадзора Анна По-
пова заявила, что у троих россиян, 
эвакуированных 22 февраля из Япо-
нии с круизного лайнера Diamond 
Princess в Казань, подтвержден но-
вый тип коронавируса, вспышка ко-
торого в декабре 2019 года была за-
фиксирована в китайской провин-
ции Хубэй (общее число заболев-
ших превысило 78 тыс. человек). 
«Диагноз у троих человек подтвер-
жден вирусологическими метода-
ми, не одним, а несколькими»,— 
подчеркнула она, добавив, что «кли-
нических проявлений нет». О том, 
что у троих россиян, находивших-
ся на круизном лайнере Diamond 
Princess, выявлен новый тип коро-
навируса, вице-премьер РФ Татьяна 
Голикова сообщила 23 февраля. Все-
го на борту судна, стоявшего на ка-
рантине в Иокогаме (лайнер вышел 
из этого порта 20 января, но 3 фев-
раля вернулся из-за выявления на 
борту нового типа коронавируса), 
находились 24 гражданина России. 
Госпожа Голикова тогда рассказа-
ла, что 22 февраля по решению опе-
ративного штаба были эвакуиро-
ваны восемь российских граждан. 
Остальные россияне от эвакуации 
отказались.

Все эвакуированные, включая 
трех инфицированных, были до-
ставлены в Казань, где 14 дней будут 
находиться под наблюдением в Ре-
спубликанской клинической ин-
фекционной больнице имени про-
фессора Агафонова. Прибывших 
разместили в боксах, где все это вре-
мя с ними будут находиться три вра-
ча, шесть медсестер и три санитарки. 
Боксы охраняют бойцы Росгвардии.

Президент Татарстана Рустам 
Минниханов ранее говорил, что 
среди эвакуированных четверо 
жителей Татарстана, включая не-
совершеннолетнего. По его сло-
вам, именно поэтому республи-
канские власти предложили раз-
местить эвакуированных в казан-
ской клинике. Как заверяют влас-
ти, пациенты не ограничены в об-
щении с внешним миром — по те-
лефону и через интернет. Как рас-
сказала „Ъ“ пресс-секретарь пре-
зидента Татарстана Лилия Галимо-
ва, всем эвакуированным раздали 
планшеты. «Они сами не проявля-
ют активность для публикаций,— 
ответила она на вопрос „Ъ“ о том, 
почему находящиеся на каранти-
не не выкладывают в сеть инфор-
мацию о происходящем.— Люди 
почти месяц находились взаперти 
на корабле, еще две недели в боль-
нице предстоит провести. Вполне 
объяснимо, что они не хотят при-
влекать к себе внимание СМИ».

Минздрав республики сообща-
ет об удовлетворительном состоя-
нии находящихся на карантине: 
отсутствии повышенной темпера-
туры и «катаральных явлений» (на-
сморка, кашля). Это подтвердила 
Анна Попова. Она отметила, что 
клиника, где размещены эвакуи-
рованные из Японии, «совершен-
но  правильно оборудована в ча-
сти предотвращения распростра-
нения любых инфекционных за-
болеваний, даже особо опасных». 
Администрация разместила в сети 
видео карантинных боксов: двух-
местные палаты с санузлами, об-
устроенными душевыми кабин-
ками. Власти Татарстана завери-
ли, что исключают распростране-
ние коронавируса из инфекцион-
ной больницы. А госпожа Галимо-
ва уточнила, что больница «постро-
ена по всем стандартам и требова-
ниям невозможности распростра-
нения любой инфекции, которая 
там внутри могла бы находиться». 
Она отметила, что врачи клиники 
«натренированы» в связи с прове-
денными в последние годы в Каза-
ни крупными международными 
соревнованиями (например, уни-

версиада в 2013 году, матчи чемпи-
оната мира по футболу в 2018 году).

В городе, по сообщениям корре-
спондента „Ъ“, обстановка спокой-
ная, паники не наблюдается, каран-
тин не вводился. Однако ранее, ссы-
лаясь на уровень распространения 
гриппа и ОРВИ, власти объявили 
дополнительные каникулы для от-
дельных классов и школ, а также за-
претили длительные свидания в ис-
правительных колониях. В среду ре-
гиональное управление Роспотреб-
надзора сообщило, что в Казани 
уровень заболеваемости ОРВИ к 23 
февраля превысил эпидемический 
порог на 7,8% и что «ограничитель-
ные мероприятия продолжаются».

Между тем вице-премьер РФ Тать-
яна Голикова обратилась к жителям 
России с призывом не выезжать в те 
страны, где есть случаи заболевания 
коронавирусом COVID-19. «Особую 
опасность представляют КНР, Юж-
ная Корея, Иран, Итальянская ре-
спублика,— сказала она на брифин-
ге в среду по итогам заседания шта-
ба по противодействию распростра-
нения коронавирусной инфекции 
на территории России.— Хочу по-
вторить: без крайней необходимо-
сти не нужно ездить. Оставайтесь 
дома. Дома спокойней. И надеж-
ней. И мы вам поможем, если что». 
Анна Попова также призвала «оста-
ваться в родной стране, сберегая 
здоровье», а также предупредила, 
что «сегодня 39 стран регистриру-
ют у себя случаи инфекции, связан-
ной с новым коронавирусом»: «Поэ-
тому совершенно очевидно, что воз-
можность заноса инфекции в РФ, 
безусловно, возрастает». Она указа-
ла, что «кроме воздушно-капельно-
го пути, скорее всего, распространя-
ется возбудитель и фекально-ораль-
ным путем через грязные руки, че-
рез грязную воду»: «Поэтому базо-
вые принципы личной гигиены се-
годня должны соблюдаться неукос-
нительно». И призвала чаще проти-
рать гаджеты, мыть лицо и руки, ис-
пользовать чистую посуду и поддер-
живать жилье в чистоте.

Ольга Кудрина,  
Казань;  
Валерия Мишина

Коронавирус убран в боксы
В Казани лечат эвакуированных  
с круизного лайнера Diamond Princess россиян

Предусмотренные проектом 
 нового Кодекса об админис
тративных  правонарушениях 
( КоАП) ужесточения для води
телей не отвечают «запросам 
 общества», поэтому документ 
перепишут, пообещали в Миню
сте. Для доработки кодекса ми
нистерство просит у правитель
ства два месяца. Ведомство 
также изучит концепцию альтер
нативного кодекса от группы не
зависимых экспертов ОНФ: они 
предлагают дифференцирован
ную систему наказаний, предус
матривающую предупреждения 
за ряд нарушений.

Проект нового КоАП вчера об-
суждался в Общественной палате 
(ОП). Документ, напомним, разрабо-
тан Минюстом по поручению прави-
тельства. С 30 января проходит об-
щественное обсуждение на regula-
tion.gov.ru, сегодня оно заканчива-
ется. Проект вызвал массу нарека-
ний, больше всего — со стороны ав-
томобилистов из-за резкого ужесто-
чения санкций за нарушения ПДД. 
Так, штраф за превышение на 20–
40 км/ч скоростного лимита возра-
стет с 500 руб. до 3 тыс. руб., за превы-
шение на 40–60 км/ч — с 1–1,5 тыс. 
до 4 тыс. руб. Документ раскритико-
вали руководство «Единой России» 
и премьер Михаил Мишустин.

Минюст, публикуя первую редак-
цию, хотел убедиться, что проект «со-
ответствует запросу общества», про-
комментировал критику замгла-
вы ведомства Денис Новак вчера 
в ОП. «Как показала реакция обще-
ства на резкое увеличение санкций 

и на главу, посвященную нарушени-
ям ПДД, запросам общества проект 
не соответствует,— признался он.— 
Документ будет изменен».

Долю ответственности при этом 
господин Новак возложил на МВД. 
Нормы, направленные на ужесто-
чение штрафов, предлагались по-
лицейскими для снижения смерт-
ности на дорогах, пояснил он. 
«Но мы точно понимаем, что ко-
декс не носит фискальный харак-
тер и его главная цель — не соби-
раемость штрафов»,— уточнил чи-
новник. Улучшение безопасности 
движения, продолжил он, требу-
ет «комплексного решения» — раз-
вития инфраструктуры, наведения 
порядка с дорожными знаками. 
Правительство установит требова-
ния к камерам, планируется ввес-
ти электронное обжалование штра-
фов, обратил внимание замглавы 
Минюста,— это уже предусмотрено 
новой редакцией КоАП.

Для доработки кодекса Минюст 
попросил Белый дом сдвинуть 
на два месяца — с марта на май — 
сроки внесения документа в прави-
тельство. Соответствующее обраще-
ние направлено в Белый дом, но ре-
акции на него пока нет. За это время 
Минюст планирует также сократить 
число составов правонарушений: 
в действующем кодексе их 1803, 
в новой редакции — 1666. Плани-
руется более радикальное сокраще-
ние — путем «укрупнения» ряда ста-
тей, пообещал Денис Новак.

Альтернативную версию «во-
дительской» части КоАП, как сооб-
щал „Ъ“, готовит рабочая группа 

при ОНФ, куда вошли представите-
ли «Синих ведерок», независимые 
юристы, представители столично-
го ЦОДД и другие эксперты. Концеп-
цию документа членам ОП предста-
вил один из членов рабочей груп-
пы Станислав Швагерус. Эксперты 
ОНФ предлагают оценивать каждое 
нарушение по специальной «риско-
вой модели», учитывающей 19 раз-
личных параметров движения и по-
зволяющей проанализировать бо-
лее 2 тыс. дорожных ситуаций. На-
пример, водитель-новичок за ру-
лем машины каршеринга за движе-
ние на скорости 100 км/ч по жилой 
территории зимней ночью получит 
штраф существенно больший, чем 
опытный водитель за рулем собст-
венного автомобиля на трассе М11 
за скорость в 152 км/ч летним днем. 
При незначительных нарушени-
ях эксперты предлагают выносить 
лишь предупреждения. Денис Но-
вак назвал концепцию «интерес-
ной», пообещав ее изучить.

Приглашенные ОП эксперты 
высказали и ряд других инициа-
тив. Глава Федерации автовладель-
цев России Максим Едрышов пред-
ложил закрепить в КоАП норму, со-
гласно которой при совершении 
определенного числа нарушений 
водитель обязан будет заново сда-
вать экзамен на знание ПДД. В но-
вом КоАП должны быть четко раз-
граничены полномочия между фе-
деральными и региональными вла-
стями по установлению штрафов, 
заметил член общественной пала-
ты Башкирии Радик Гарданов. Речь 
идет, в частности, о штрафах за сто-
янку на газонах: в ряде субъектов 
санкции, закрепленные в местных 
законах, не действуют из-за проти-
воречий с КоАП РФ. Глава комис-
сии ОП по транспорту Максим Буре 
попросил Минюст включить в но-
вый кодекс санкции для пользовате-
лей индивидуального электротран-
спорта (самокатов, сегвеев и т. д.), 
а также увеличить с 5 до 15 минут 
разрешенный период бесплатно-
го пользования платными парков-
ками в Москве (эта норма сегодня 
закреплена в столичном законе). 
Предложения будут направлены 
в Минюст, эксперты ОНФ направи-
ли свою версию «водительской» ча-
сти КоАП в ведомство еще вчера.

Иван Буранов

Штрафы проштрафились
Минюст пообещал пересмотреть нормы 
нового КоАП после критики документа

К О Н Т Е К С Т В  К О А П  В Н Е С У Т  Ш Т Р А Ф  З А  И Г Р У  В  М Я Ч

Совет федерации направил в Минюст предложения по доработке КоАП, которые были 
 получены верхней палатой парламента из регионов — Ростовской, Кировской, Твер-
ской, Кемеровской, Сахалинской областей, Чувашии, Башкирии, сообщает «РИА Новости». 
Среди региональных инициатив — дополнение кодекса новой статьей «Нарушение правил 
охраны жизни людей на водных объектах». На пляжах и в других местах мас сового отдыха 
будет запрещено купаться, если там выставлены щиты с предупреждающими надписями. 
Также будет запрещено купаться в необорудованных, незнакомых местах; заплывать 
за буйки, обозначающие место для купания; подплывать к моторным, парусным судам 
и весельным лодкам; прыгать в воду с катеров, лодок и причалов; купаться пьяным; 
 приходить с собаками и другими животными; оставлять мусор; играть с мячом и в спор-
тивные игры в не отведенных для этого местах, хватать в воде купающегося; подавать 
крики ложной тревоги; плавать на средствах, не предназначенных для этого. Ответствен-
ность будет распространяться на граждан, собственников и арендаторов пляжей. За пра-
вонарушения предлагается выписывать предупреждения или налагать штраф на граждан 
в размере 500 руб.— 2 тыс. руб.; на должностных лиц — 2–5 тыс. руб.; на индивидуальных 
предпринимателей — 7–10 тыс. руб.; на юрлиц — 10–50 тыс. руб.



Мероприятельские отношения
Россия и Киргизия будут дружить годами подальше от Запада
Киргизский президент Сооронбай Жээн
беков прибыл с двухдневным визитом 
в Москву. Вместе с российским лиде
ром Владимиром Путиным он даст старт 
 перекрестному году Киргизии в  России 
и России в Киргизии. У гуманитарного 
на первый взгляд мероприятия геопо
литическая подоплека. В Центральной 
Азии нарастает конкуренция между РФ 
и Западом. Возникающие трения уже 
 напоминают те, что происходили  вокруг 
таких стран, как Грузия, Молдавия, 
 Украина и Армения, в период активной 
фазы проекта ЕС «Восточное партнерст
во». Москва надеется не допустить роста 
влияния конкурентов, к числу которых 
относится и Китай.

Визит киргизского президента продлится 
два дня — 27 и 28 февраля. План на это время 
такой: переговоры с Владимиром Путиным, 
встречи с премьером Михаилом Мишусти-
ным и заместителем председателя Совбеза 
Дмитрием Медведевым. Обсуждением поли-
тических и экономических вопросов, а так-
же сюжетов, связанных с безопасностью, де-
ло не ограничится. Господа Путин и Жээнбе-
ков дадут старт перекрестному году России 
в Киргизии и наоборот.

Идея принадлежит Владимиру Путину, 
а Сооронбай Жээнбеков ее активно поддер-
жал. Договорились, что в 2020 году в обеих 
странах под эгидой двух лидеров пройдут 
сотни мероприятий, направленных на укре-
пление культурных, образовательных и эко-
номических связей. Ускоренное сближение 
продиктовано изменением геополитической 
ситуации на постсоветском пространстве.

Центральная Азия превращается в реги-
он, где интенсивность трений между РФ и За-
падом начинает напоминать конкуренцию, 
которая в 2012–2013 годах наблюдалась во-
круг стран, которые входят в программу ЕС 
«Восточное партнерство» (ее участниками яв-
ляются Азербайджан, Армения, Белоруссия, 
Грузия, Молдавия и Украина).

В сентябрьском интервью „Ъ“ об этом от-
кровенно говорил глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. «Вслед за „Восточным партнерством“ ЕС 
двигает программу для Центральной Азии, 
составленную без учета интересов России. 
Пытаются сделать смычку между „Восточ-
ным партнерством“, в котором участвуют ев-
ропейские и закавказские республики быв-
шего СССР, и новой стратегией ЕС по Цент-
ральной Азии. Цель стоит однозначная — от-
вадить восточных и центральноазиатских 
партнеров от России, как можно больше 
ослабить наши связи и постараться внедрить 
свои подходы к организации жизни, реше-
нию политических проблем, участию в меж-
дународных делах на основе лекал, которые 
устраивают ЕС»,— заявил тогда министр.

На обострение играет и Вашингтон. Гос-
секретарь США Майкл Помпео, выступая 
15 февраля на Мюнхенской конференции 
по безопасности, заверил, что США будут за-
щищать от «агрессивных» намерений России 
не только европейских союзников, Украину 
с Грузией, но также Центральную Азию и да-
же Арктику. По его словам, Москва «требует 
верности» себе от стран Центральной Азии, 
но Америка намерена этому противостоять.

США в последнее время действительно ак-
тивизировали политические контакты с цен-
тральноазиатскими странами. В начале это-
го месяца господин Помпео побывал в Казах-
стане и Узбекистане, призвав крепить парт-
нерство. Тогда же в Ташкенте прошла встреча 
«Центральная Азия—США» в формате «5+1» 
с участием Казахстана, Киргизии, Таджикис-
тана, Туркмении и Узбекистана.

Гуманитарная сфера тоже оказалась об-
ластью соперничества, причем не только 
между РФ и Западом. В Бишкеке, к примеру, 
функционируют не только Киргизско-рос-
сийский Славянский университет (КРСУ) 
и Американский университет Центральной 
Азии (АУЦА), но и несколько турецких ву-
зов. А число школ с турецким языком обуче-

ния исчисляется десятками. Причем техни-
ческое оснащение этих учебных заведений 
выше, чем в КРСУ.

Неправительственные организации — 
еще один инструмент «мягкой силы» Запада, 
с которым Москва эффективно конкуриро-
вать пока не способна. В 2019 году в Миню-
сте Киргизии было зарегистрировано более 
32 тыс. НПО. «Сегодня НПО в Киргизии име-
ют гораздо больше влияния и авторитета, не-
жели политические партии, многие из кото-
рых дискредитировали себя связями с кри-
миналом и коррупционными делами»,— 
сказала „Ъ“ директор общественного фон-
да «Правовая клиника „Адилет“», экс-депу-
тат парламента страны Чолпон Джакупова.

В экономике Россия также просела, от-
мечают эксперты. Но здесь лидерство уже 
за Китаем. Китайские компании сегодня 
строят в Киргизии дороги, модернизиру-
ют ТЭЦ, прокладывают линии электропе-
редачи. «Во время президентства Алмазбека 
Атамбаева Киргизия стала одним из самых 
крупных должников Эксимбанка Китая, по-
лучив на различные проекты больше $1 мл-
рд»,— отметила в беседе с „Ъ“ экс-глава Счет-
ной палаты Эльмира Ибраимова. 

Экс-премьер Киргизии Темир Сариев 
также констатирует недостаток совместных 
киргизско-российских проектов. «Объеди-
няющим звеном могло и должно стать эко-
номическое сотрудничество, но, к сожале-
нию, здесь мало успешных проектов. В Кир-

гизии нет ни одного российского банка, хо-
тя только переводы трудовых мигрантов со-
ставляют почти $3 млрд в год. Активно рабо-
тают турецкие, китайские и швейцарские 
банки»,— сказал господин Сариев „Ъ“. Впро-
чем, по его словам, в последнее время не-
большие позитивные сдвиги наметились.

Сменивший господина Атамбаева на по-
сту президента Сооронбай Жээнбеков дей-
ствительно сделал упор на связях с Росси-
ей и стал позиционировать себя как пророс-
сийский политик. Он заявил, что Киргизия 
не будет переходить на латиницу и оставит 
кириллицу. В прошлом году по его пригла-
шению в Ош, считающийся южной столи-
цей страны, приехала большая группа учи-
телей русского языка.

В марте прошлого года Бишкек и Москва 
подписали новое соглашение о военном со-
трудничестве, согласно которому объеди-
ненная российская военная база в Кирги-
зии, в которую входят авиабаза в Канте, ис-
пытательная база в городе Каракол, узел свя-
зи в поселке Чалдовар и автономный сей-
смический пункт в городе Майлуу-Суу, по-
лучила дополнительно почти 60 га земли. 
Стороны также возобновили переговоры 
по продаже военного завода «Дастан», выпу-
скающего скоростные подводные торпеды 
ВА-111 «Шквал».

Оживились и экономические проекты. 
Российская компания «Альянс» присту-
пила к разработке второго по запасам зо-
лота месторождения Джеруй. В этом году 
«Альянс» планирует добыть около 2,7 тон-
ны золота, а со следующего года по 5 тонн 
драгоценного металла ежегодно в течение 
следующих 20 лет.

Свое присутствие в стране наращивает 
и «Газпром». На финальной стадии перегово-
ры по покупке российской компанией иму-
щества и активов «Кыргызнефтегаза», добы-
вающего нефть и газ в Джалал-Абадской об-
ласти. Правительства двух стран подгото-
вили финансово-экономическое обоснова-
ние сделки. Киргизская сторона надеется, 
что «Газпром» модернизирует производство 
и увеличит добычу нефти и газа.

У перекрестного года, который откроют 
господа Путин и Жээнбеков, есть еще од-
но — внутриполитическое — измерение. 
В этом году в Киргизии пройдут выборы пар-
ламента. И Москва, и киргизский лидер за-
интересованы в том, чтобы победу на них 
одержали силы, выступающие за связи с РФ. 
С учетом того что в последнее время в стра-
не усиливается исламизация и популярны 
партии с религиозным уклоном, конкурен-
ция будет острой, и российская поддержка 
не помешает.

Кабай Карабеков, Бишкек;  
Владимир Соловьев

Президент Киргизии Сооронбай 
Жээнбеков (в центре) сделал  
упор на связях с Россией  
и позиционирует себя  
как пророссийский политик  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Из двух зол выбирают среднее
Эксперты призывают нейтрализовать соседей России в буквальном смысле

В Москве сегодня состоится презентация 
экспертного доклада о решении пробле
мы «серединных государств»: Азербай
джана, Армении, Белоруссии, Грузии, 
Молдавии и Украины. Авторы исследо
вания считают, что соперничество за эти 
страны стало основной причиной кон
фронтации между Россией и Западом. 
Снять напряженность, по их мнению, 
 может только пересмотр регионально
го порядка в этом регионе. «Серединным 
государствам» предлагается «третий 
путь» — нейтралитет под международ
ные гарантии безопасности. По словам 
источников „Ъ“ в госструктурах РФ, идеи 
экспертов «содержат рациональное зер
но», но «наивны» и «нереализуемы в ны
нешних условиях».

Презентация 170-страничного докла-
да о «пересмотре регионального порядка 
в постсоветской Европе и Азии» пройдет 
в ИМЭМО РАН. Само же исследование было 
инициировано американской корпораци-
ей RAND совместно с региональным офисом 
немецкого Фонда имени Фридриха Эберта 
по вопросам сотрудничества и мира в Евро-
пе. В проекте участвовали эксперты и отстав-
ные чиновники из США, ЕС, России и «сере-
динных стран». Под этим термином авторы 
подразумевают шесть государств постсовет-
ского пространства, за которые в той или 
иной форме соперничают Россия и Запад.

В докладе они разделены на три группы. 
Неприсоединившиеся страны (Азербай-

джан, Молдавия). Эти государства, как от-
мечают эксперты, хотят сохранить свою по-
литику неприсоединения и при этом под-
держивать отношения и с Россией, и с Запа-
дом, даже если время от времени склоняют-
ся в ту или иную сторону. Они опасаются то-
го, что окажутся перед вынужденным выбо-
ром, и стремятся к архитектуре, позволяю-
щей им проводить собственную политику 
безопасности и оставаться в стороне от кон-
фронтации крупных держав.

Союзники России (Армения, Белорус-
сия). Эти страны заключили оборонный со-
юз с РФ и заинтересованы в его сохранении, 
но в то же самое время для них важно подчер-
кивать собственный суверенитет. Они не хо-
тят становиться полем боя в конфликте между 
Россией и Западом и стремятся поддерживать 
связи с западными державами, не ставя под 
вопрос союзнические отношения с Москвой.

Прозападные страны (Украина, Грузия). 
Эти страны стремятся к союзу с Западом, 
но не достигли его. Они хотят найти свое ме-
сто под западным «зонтиком безопасности» 
в надежде на то, что это поможет им урегу-
лировать конфликты, сохранить независи-
мость, не подвергаясь принуждению или аг-

рессии со стороны России в будущем, а также 
выстраивать конструктивные взаимоотно-
шения с соседями, включая Россию, несмо-
тря на свое стремление к членству в НАТО.

По мнению экспертов, в борьбе за влия-
ние на эти государства нет победителей. «Из-
за нее Запад и Россия увязли в ситуации опас-
ного и пагубного соперничества, а страны ре-
гиона в разной степени характеризуют неста-
бильность, отсутствие реформ и высокий кон-
фликтный потенциал»,— говорится в докла-
де. Основная проблема, как полагают авторы 
исследования, заключается в том, что нынеш-
няя архитектура безопасности создает для 
стран региона ситуацию выбора из двух вза-
имоисключающих вариантов. Аналогичная 
ситуация, по их мнению, сложилась с эконо-
мической интеграцией.

Эксперты предлагают пересмотреть реги-
ональный порядок таким образом, чтобы со-
перничество за постсоветские страны было 
сведено к минимуму. Их ключевое требова-
ние: любые изменения в геополитическом 
статусе «серединных стран» должны осу-
ществляться в рамках согласованного про-
цесса с участием всех заинтересованных сто-
рон. Для этого, во-первых, предлагается со-
здать новый механизм консультаций по во-
просам региональной безопасности. Его по-
стоянными членами были бы США, Россия 
и ЕС, при этом любая «серединная страна» 
обладала бы правом на участие в регуляр-
ных заседаниях, если в повестке дня стоят 
вопросы, затрагивающие ее интересы.

Во-вторых, США, России и Евросою-
зу предлагается взять на себя обязательст-
ва не расширять альянсы без консульта-
ций и попыток добиться консенсуса, а так-
же не подвергать угрозе существующие ин-
ституты в их нынешнем составе. Страны За-
пада и Россия должны перестать вести поли-
тику, направленную на перетягивание «сере-
динных государств» в свой лагерь, что в до-
кладе названо нормой геополитического 
 «непереманивания».

В-третьих, самим «серединным государст-
вам» предлагается отказаться от стремления 
присоединиться к тому или иному блоку 
и объявить себя нейтральными. Это названо 
«третьим путем». В докладе сказано, что про-
ще всего решиться на постоянный внебло-
ковый статус было бы Азербайджану и Мол-
давии. Но и другим странам региона они об-
ещают выгоду. Так, эксперты считают нере-
альным вступление Украины и Грузии в НА-
ТО в обозримой перспективе, но полагают, 
что принятие внеблокового статуса повыси-
ло бы шансы на восстановление территори-
альной целостности этих стран.

В докладе отдельно записано, как «третий 
путь» выглядел бы для Белоруссии. Авторы 

отмечают, что смена внешнеполитическо-
го курса Минска на текущий момент мало-
вероятна, но полагают, что ее могли бы выз-
вать резкие перемены во внутриполитиче-
ском или международном контексте. «Но-
вое руководство страны чисто теоретически 
могло бы даже стремиться к выходу из ОДКБ. 
Если недавний опыт является каким-то по-
казателем, в условиях нынешней архитекту-
ры безопасности Запад приветствовал бы та-
кой поворот событий и использовал бы его 
для углубления взаимоотношений с Белорус-
сией, а Россия восприняла бы это как угро-
зу, причем не только для своей роли в реги-
оне, но и для внутренней стабильности и на-
циональной безопасности. Несложно пред-
ставить, что Россия может использовать силу 
для предотвращения такого исхода»,— про-
гнозируют эксперты.

По этому сценарию РФ пришлось бы за-
платить «высокую цену». Конфликт с Бело-
руссией резко снизил бы популярность Рос-
сии в этой республике, создал бы постоян-
ный очаг нестабильности на границе и взва-
лил бы на плечи Москвы еще одно эконо-
мическое бремя с необходимостью в субси-
дировании. Это привело бы к новым вит-
кам западных санкций и увеличило бы при-
сутствие сил НАТО на российской границе. 
«В конечном итоге такое развитие событий 
не встретило бы особого одобрения в самой 
России, но перспективы выхода Белорус-
сии из ОДКБ и ее потенциальное стремле-
ние к членству в НАТО не оставили бы Мо-
скве другого выбора»,— полагают эксперты.

Пересмотр регионального порядка, 
по их мнению, дал бы России такой выбор. 
В предлагаемой ими системе кардинальная 
геополитическая переориентация Белорус-
сии невозможна без процесса консультаций. 
Вместо описанного сценария в случае выхо-
да страны из ОДКБ были бы созваны пере-
говоры с участием стран Запада и России, 
а Минск мог бы поставить вопрос о статусе 
нейтральной страны. Это гарантировало бы, 
что, несмотря на выход из союза с Россией, 
Белоруссия не перейдет в западный лагерь. 
Составители доклада отмечают, что «России 
было бы непросто согласиться с таким ва-
риантом, но он все же был бы гораздо более 
приемлемым, чем альтернатива».

Четвертый элемент предусматривает вы-
работку для каждой нейтральной страны 
индивидуального пакета гарантий безопас-
ности и мер доверия, которые должны обес-
печиваться державами-гарантами. Авто-
ры допускают, что эти гарантии можно бы-
ло бы закрепить в резолюции Совбеза ООН, 
наделив их обязательной юридической си-
лой, в то время как, например, Будапешт-
ский меморандум по Украине (документ 

1994 года, предполагавший гарантии тер-
риториальной целостности Украины в об-
мен на ее отказ от ядерного вооружения.— 
„Ъ“) был лишь политически обязывающим 
документом.

Доклад был ранее презентован в Париже 
и Вашингтоне. Ознакомившиеся с ним рос-
сийские официальные лица в беседах с „Ъ“ 
отметили, что исследование «содержит ра-
циональное зерно». В то же время один из со-
беседников „Ъ“ назвал авторов доклада «на-
ивными», а другой сказал, что их предложе-
ния «совершенно нереализуемы в нынеш-
них условиях». Преимуществ от нейтрально-
го статуса Армении и Белоруссии они не уви-
дели и не готовы поверить, что Запад отка-
жется от посягательства на постсоветское 
пространство.

Впрочем, авторы доклада и сами призна-
ют, что пересмотр регионального порядка 
в краткосрочной перспективе крайне мало-
вероятен. «Начало таких переговоров стало 
бы чрезвычайно непростой задачей, даже 
в более благоприятном политическом кли-
мате, поскольку они затрагивали бы вопро-
сы, которые Россия и западные державы ни-
когда открыто не обсуждали за одним сто-
лом со странами региона»,— отмечают экс-
перты. В то же время они уверены: «Такая 
возможность может появиться в будущем, 
поскольку положение дел со временем бу-
дет только ухудшаться и заинтересованные 
государства могут в конечном итоге понять, 
что платят за сохранение статус-кво слиш-
ком высокую цену».

Возможность применить новые подходы 
к старым проблемам представится уже в сле-
дующем месяце. На конец марта, по данным 
„Ъ“, в Вене запланирована конференция, 
инициаторами которой выступили власти 
Молдавии. Ее нынешний президент Игорь 
Додон давно вынашивает идею, смысл кото-
рой состоит в том, что большие игроки долж-
ны подтвердить и гарантировать нейтрали-
тет его страны. Господин Додон продвигает 
эту инициативу с момента своего прихода 
к власти в 2016 году и уверен, что консенсус 
великих держав позволит его стране превра-
титься из территории соперничества между 
Россией и Западом в площадку, где они мо-
гли бы сотрудничать. Игорь Додон также убе-
жден, что Молдавия вполне могла бы совме-
стить свое участие в зоне углубленной и все-
объемлющей свободной торговли с ЕС (соот-
ветствующее соглашение Кишинев и Брюс-
сель подписали в 2014 году) и взаимодей-
ствие с курируемым Россией Евразийским 
экономическим союзом, в котором эта стра-
на сейчас является наблюдателем.

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев
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мировая политика
Уроки  
корейского

Прошедший во вторник в Москве 
торжественный прием по случаю 
30-летия установления дипотноше-
ний между Россией и Южной Коре-
ей, не омраченный даже новостя-
ми о коронавирусе, с подачи одного 
из высокопоставленных гостей прев-
ратился в незапланированное обсу-
ждение вопроса «о том многом, чему 
мы можем поучиться друг у друга».

Однако нужно ли нам брать друг 
у друга уроки? Этот вопрос заставля-
ет задуматься над тем, что представ-
ляет собой не только экономика, 
но и система власти в Южной Корее, 
включая ее святая святых — институт 
 президентства.

Экономическая модернизация Юж-
ной Кореи — одна из самых ярких исто-
рий успеха второй половины ХХ — на-
чала ХХI века. Но, наводнив мир сво-
ими «дэу» и «самсунгами», корейцы 
не справились с «производством» го-
сударственных лидеров, которых 
любит и которыми гордится нация.

Последним подтверждением ста-
ла эпопея экс-президента Ли Мён Ба-
ка, правившего с 2008 по 2013 год 
и обвиненного в коррупции, укло-
нении от уплаты налогов и злоупо-
треблении властью. На днях суд Сеу-
ла увеличил срок наказания Ли Мён 

Бака, ранее приговоренного к 15 го-
дам, до 17 лет. За решеткой находит-
ся и его преемница Пак Кын Хе, по-
лучившая 24 года тюрьмы по схожим 
статьям: взяточничество, злоупотре-
бление властью. Добавим, что ее от-
ец — генерал Пак Чжон Хи, пришед-
ший к власти в результате переворота, 
позднее был убит двумя другими ге-
нералами — Чон Ду Хваном и Ро Дэ У. 
Каждый из них затем успел побывать 
в кресле президента, а после этого — 
на скамье подсудимых. В ходе про-
шедшего в конце 1990-х годов в Сеуле 
«процесса века» Чон Ду Хван был при-
говорен к смертной казни (правда, по-
зже помилован), а Ро Дэ У — к 22 с по-
ловиной годам тюрьмы.

В ходе того судебного разбира-
тельства экс-президенты настаива-
ли на том, что совершить переворот 
и расстрелять демонстрацию не со-
гласных с властями студентов в горо-
де Кванджу их заставили высшие го-
сударственные интересы. Они так-
же заверяли, что сотни миллионов 
долларов, в свое время полученных 
ими от лояльных бизнесменов, ушли 
не на личное обогащение, а на реше-
ние «общенациональных задач».

В целом тенденция налицо: в своем 
подавляющем большинстве южноко-
рейские президенты плохо кончают, 
словно над ними висит некий злой 
рок истории. А проблема в том, что по-
чти все упомянутые президенты — 
это, по сути, лидеры связанной круго-
вой порукой узкой группировки выс-
ших чиновников и большого бизнеса, 
некой закрытой корпорации, по типу 
управления похожей на знаменитые 
южнокорейские корпорации чеболи. 
Поэтому в принятии решений пре-
зиденты нередко исходили из кор-
поративных интересов группировки 
в ущерб интересам национальным.

На этом фоне позиции действую-
щего президента Мун Чжэ Ина отно-
сительно стабильны. Он избежал кор-
рупционных скандалов, хотя и над 
ним сгущаются тучи: на этой неде-
ле стало известно, что петицию за от-
ставку Мун Чжэ Ина подписали более 
600 тыс. человек. Напомним, что уход 
отбывающей тюремный срок и обви-
няющей Мун Чжэ Ина в сдаче нацио-
нальных интересов Пак Кын Хэ тоже 
начинался с импичмента.

Так что Южная Корея с ее «эко-
номическим чудом» может научить 
многому, но не всему. С институ-
том президентской власти у нее что-
то не заладилось.

Проблема института 
президентства 
в  Южной Корее в том, 
что почти все ее лиде-
ры были, по сути, гла-
вами узкой группиров-
ки высших чиновников 
и большого бизнеса, 
ставившей корпора-
тивные интересы  
выше национальных

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22426,19 (–179,22)
РТС 1461,22 (+15,11)
FTSE 100 7021,56 (+3,68)

DAX 30 12740,27 (–50,22)
DJIA* 27436,70 (+355,34)
NASDAQ Composite* 9108,42 (+142,80)

*На 19:07.    По данным агентства Reuters. 
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● 57,10тыс. пунктов ● 27,411

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.02.20
Австралийский доллар 43,0910
Английский фунт 85,0682
Белорусский рубль 29,2934
Датская крона* 95,4262

Доллар США 65,5177
Евро 71,2439
Индийская рупия** 91,4732
Казахский тенге** 17,3201

Канадский доллар 49,3133
Китайский юань* 93,3593
Норвежская крона* 69,8379
СДР 89,4631

Сингапурский доллар 46,8720
Новая турецкая лира 10,6599
Украинская гривна* 26,5643
Шведская крона* 67,4175

Швейцарский франк 67,1976
Японская иена** 59,3538
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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О том, что Сбербанк выдает ипотеку 
на покупку недвижимости в Крыму, 
сообщил на своей странице в Face-
book несколько дней назад экс-ми-
нистр транспорта полуострова Ана-
толий Цуркин: «Пока мы тут все 
встречали поезда по мосту, Сбер-
банк начал кредитовать в ипотеку 
вторичный рынок жилья в Респу-
блике Крым». Чтобы не быть голо-
словным, господин Цуркин выло-
жил документы по кредиту, кото-
рый взяла его знакомая с постоян-
ной пропиской в Крыму. Одобрение, 
сделка, оценка, страховка и прочие 
нюансы прошли дистанционно. 
Счастливой крымчанке, обладатель-
нице ипотеки от Сбербанка, при-
шлось лишь приехать в Краснодар-
ский край в местное отделение бан-
ка, чтоб подписать документы, уточ-
нил бывший чиновник.

Позитивная для крымчан но-
вость вызвала неожиданную реак-
цию Сбербанка. На запросы мест-
ных СМИ там отказались от ком-

ментариев. На прямой вопрос „Ъ“, 
можно ли жителю Крыма получить 
кредит на покупку недвижимости 
в Крыму, оформив его на материко-
вой части РФ, в Сбербанке сообщи-
ли, что «банк не имеет отделений 
и не оказывает банковские услуги 
в Крыму и г. Севастополь». Также там 
отказались сообщить, сколько ипо-
течных кредитов выдано крымча-
нам на покупку квартир в Крыму. 
Но на различных интернет-ресур-
сах жители полуострова пишут, что 
банк выдает кредиты на покупку 
квартир уже около года, просто хо-
рошо это скрывает.

И тут возникает главный во-
прос — зачем? Сбербанк так боит-
ся санкций, что и говорить о Крыме 
не готов? Но ведь он же не скрывает, 
что ему принадлежит (пусть не на-
прямую) роскошный ялтинский от-
ель Mriya Resort & Spa. В нем, кста-
ти, в ноябре 2018 года проходило за-
седание президиума Госсовета РФ 
с участием президента Владими-
ра Путина. Правда, отель достался 
Сбербанку еще до присоединения 
Крыма к России.

Юристы считают, что банку 
не о чем беспокоиться: выдача кре-
дитов гражданам РФ на покупку не-
движимости в Крыму не подпадает 
под санкции. «В любом случае запре-
та на то, что делает Сбербанк, не уста-
новлено, так как он совершает эти 
действия на территории России, где 
они ничего не нарушают»,— указы-
вает руководитель GR-практики BMS 
Law Firm Дмитрий Лесняк. «Фор-
мально Сбербанк не нарушает санк-
ционные ограничения, поскольку 
по терминологии указанного зако-
на (указ президента США №13685 
от 19 декабря 2014 года) не являет-
ся резидентом США. Но банк работа-
ет с американскими банками, кото-
рые могут в рамках процедур комп-
лаенса и внутреннего взаимодейст-
вия отказать в сотрудничестве, опа-
саясь штрафов американского регу-
лятора»,— уточняет руководитель 
юридической практики Grace Con-
sulting Ltd. Екатерина Орлова.

Вопрос в том, насколько возмож-
ные опасения Сбербанка и его аме-
риканских партнеров отразятся 
на его заемщиках — смогут ли те-
перь крымчане получать ипотеку 
в крупнейшем российском банке?

правила  
игры

Жители Крыма пишут, 
что Сбербанк выдает 
им ипотечные креди-
ты, но скрывает это. 
Вопрос — зачем?

прописывает в Крыму руководитель 
группы финансового анализа

Ксения 
Дементьева

Работодатели все менее охотно 
формируют корпоративные 
пенсионные программы (КПП) 
сотрудников, если те не жела-
ют в них участвовать. Поло-
вина компаний готовы отчи-
слять деньги на будущую пен-
сию работника лишь при усло-
вии, если сам он также платит 
взносы. Так работодатели стре-
мятся удержать сотрудников. 
Однако одновременно они уве-
личивают и сроки минималь-
ного стажа, при котором ра-
ботники могут претендовать 
на дополнительную пенсию.

Работодатели возвращаются 
к идее софинансирования взносов 
своих сотрудников в корпоратив-
ные пенсионные программы в рам-
ках негосударственного пенсионно-
го обеспечения (НПО) при условии, 
если сам работник готов отчислять 
часть своей заработной платы на бу-
дущую пенсию, следует из опро-
са, проведенного PwC. С двумя пре-
зентациями консалтинговой ком-
пании ознакомился „Ъ“. Исследо-
вание проведено на основе анкети-
рования в конце 2019 года 200 ра-
ботодателей, из более чем 20 отра-
слей экономики, представляющих 
как российские, так и международ-
ные компании. 30% работодателей 
уже формируют КПП, 13% планиру-
ет ввести их, но больше половины 
пока не собираются это делать.

Согласно данным PwC, принци-
па совместного финансирования 
придерживается 71% компаний, 
формирующих для своих сотрудни-
ков КПП. При этом 49% работодате-

лей делают взносы, исключитель-
но если работник производит взно-
сы самостоятельно, тогда как 22% 
платят, даже если сотрудник не от-
числяет свои средства на будущую 

пенсию. У 29% компаний действует 
программа, по которой доброволь-
ные взносы сотрудников не пред-
усмотрены. Три года назад, по дан-
ным PwC (см. „Ъ“ от 13 февраля 2017 

года), принципа софинансирова-
ния придерживались 67% компа-
ний. Тогда 47% работодателей были 
готовы делать отчисления исклю-
чительно при участии сотрудника, 
а 20% — независимо от того, будет 
ли за себя платить работник.

• В рамках негосударственного 
пенсионного обеспечения на нача-
ло 2020 года НПФ аккумулировали 
1,4 трлн руб. пенсионных резервов. 
Участниками программ НПО бы-
ли 6,2 млн человек, из них как мини-
мум 1,5 млн человек являлись клиен-
тами НПФ Сбербанка по индивиду-
альным пенсионным планам (ИПП, 
см. „Ъ“ от 4 февраля). Пять лет на-
зад, когда основу клиентской базы 
по НПО составляли именно участ-
ники по КПП, клиентами фондов 
по добровольным программам бы-
ли 5,8 млн человек, а объем пенси-
онных резервов составлял почти 
1 трлн руб.
«Изменились условия финанси-

рования (по сравнению с 2016 го-
дом.— „Ъ“) — большее количество 
(работодателей.— „Ъ“) занимает по-
зицию, что они готовы делать отчи-
сления, но только за сотрудников, 
которые участвуют своими средст-
вами»,— отметила на круглом столе 
«Корпоративные пенсии — новый 
этап развития» директор PwC На-
талия Пархамович. В предыдущие 
годы (исследование также проводи-
лось в 2011 и 2014 годах), по данным 
PwC, господствовала обратная тен-
денция. К 2014 году количество ра-
ботодателей, готовых вносить взно-
сы исключительно при условии, 
что работник также делает отчисле-

ние, сократилось на 6 п. п. до 53%, 
а в 2016 году составляло уже 47%.

Тенденцию подтверждают 
и в большинстве опрошенных НПФ. 
«Отдельные вкладчики, финансиро-
вавшие корпоративную программу 
исключительно за счет средств ком-
пании, модернизировали програм-
му, переведя ее на условия совмест-
ного финансирования с участника-
ми»,— рассказали в фонде «Соци-
ум». Этот тренд наблюдается прежде 
всего в крупных компаниях, уточ-
няет коммерческий директор НПФ 
«Открытие» Егор Шкерин.

Как считает советник гендирек-
тора НПФ «Сафмар» Александр Ло-
ренц, тенденция связана с тем, что 
компании все чаще воспринимают 
КПП как инструмент удержания со-
трудников: «Работодатель заинтере-
сован в том, чтобы работник тоже 
участвовал в формировании сбе-
режений, а последнему психоло-
гически сложнее уйти, если однов-
ременно с взносами работодателя 
на пенсионном счету лежат и его 
собственные средства». Это подтвер-
ждается увеличениями сроков вес-
тинга — минимального стажа для 
назначения пенсии по КПП. В част-
ности, в 2019 году по сравнению 
с прошлым годами все больше ком-
паний устанавливает такой стаж 
в диапазоне от трех до пяти лет или 
более пяти лет. О том, что паритет-
ные программы более эффективны 
с точки зрения вовлечения работни-
ков в социальные программы рабо-
тодателя, говорят в НПФ Сбербанка 
и «ВТБ Пенсионном фонде».

Илья Усов

Российские дороги пошли длинным путем
Подготовлен проект транспортной стратегии до 2036 года

Проект транспортной страте-
гии РФ до 2036 года, с которым 
ознакомился „Ъ“, предполагает 
существенный рост грузовых 
и пассажирских перевозок, 
при этом авиаперевозки, как 
ожидается, увеличатся в три 
раза. При этом довольно кон-
сервативно оценен потенци-
ал роста грузопотока на Север-
ном морском пути — лишь до 
105 млн тонн. Хотя риск смены 
конъюнктуры массовых гру-
зов, прежде всего угля, в проек-
те отражен, предложены нео-
чевидные меры по его компен-
сации. По мнению экспертов, 
связность планов различных 
транспортных отраслей в про-
грамме следует повысить.

„Ъ“ удалось ознакомиться с про-
ектом транспортной стратегии РФ 
до 2036 года. Документ, датирован-
ный февралем, предполагает два 
сценария развития событий. В ба-
зовом сценарии на первом этапе (до 
2024 года) предусмотрено исполне-
ние майских указов, в том числе уве-
личение пропускной способности 

БАМа и Транссиба до 180 млн тонн, 
развитие автодорожного коридо-
ра Европа—Западный Китай и ко-
ридоров Север—Юг, полноценное 
развитие Севморпути (СМП). Учи-
тывается даже строительство ВСМ 
«Евразия» (реализация которой под 
вопросом). Приоритетным направ-
лением будет развитие сети феде-
ральных автодорог с инвестициями 
11 трлн руб. На втором этапе (до 2036 
года) предлагается сфокусироваться 
на росте мобильности населения, 
стимулируя его через федеральные 
и региональные госпрограммы, раз-
работанные на основе проектного 
управления.

Консервативный сценарий, со-
общается в документе, «предполага-
ет сохранение текущих тенденций 
развития транспортной системы». 
Оно будет сдерживаться концентра-
цией населения в крупных городах 
и конкретно в Москве, низкой инве-
стиционной активностью, ростом 
нагрузки на бюджетную систему. 
Ожидаются повсеместное повыше-
ние роли городов и рост городского 
населения. Возможны резкие коле-

бания спроса на перевозки экспорт-
ных массовых грузов, в первую оче-
редь угля, что потребует создания 
значительных резервов пропускной 
способности транспортной сети.

В новой стратегии отдельное 
внимание уделяется адаптации 
транспортной системы к измене-
ниям климата. В частности, в базо-
вом сценарии предполагается со-
кращение выбросов на приведен-
ный тонно-километр от передвиж-
ных источников на 1,2% к 2025-му и 
на 6,3% к 2036 году, увеличение доли 
транспорта класса «Евро-5» и выше 
в общем парке в пять раз к уровню 
2018 года, рост парка с гибридными 
и электродвигателями в 7,5 раза, до 
172,5 тыс. единиц.

В обоих сценариях быстрее всего 
будут расти грузоперевозки на воз-
душном и железнодорожном тран-
спорте (прирост к уровню 2018 года 
на 67–74% и 56–62% соответственно), 
чуть медленнее — на автомобиль-
ном (51–57%). Погрузка железнодо-
рожных грузов оценена более кон-
сервативно, чем предполагает дол-
госрочная программа развития ОАО 

РЖД до 2025 года, однако сама моно-
полия на данный момент от нее от-
клоняется, ожидая наверстать тем-
пы в этом году (см. „Ъ“ от 4 февраля). 
Внутренний водный транспорт, по 
проекту стратегии, к 2036 году нара-
стит перевозки лишь на 33% к уров-
ню 2018 года. А по приросту перево-
зок пассажиров авиация будет крат-
но превосходить иные виды тран-
спорта. К 2036 году пассажиропо-
ток на авиатранспорте вырастет в 
три раза к уровню 2018 года, тогда 
как даже лидирующие по темпам 
роста железная дорога и метропо-
литен не приблизятся и к 50% при-
роста. Авиаподвижность населения 
к 2036 году должна увеличиться до 
1,14–1,3 полета на человека в год, а 
общая транспортная мобильность 
— до 11,8–12,1 тыс. пассажиро-ки-
лометров на человека в год. Количе-
ство субсидируемых региональных 
маршрутов вырастет со 130 до 225–
235 к 2036 году.

Стратегия предусматривает рост 
перевалки грузов морскими пор-
тами на 51–58%, до 1,23–1,29 млрд 
тонн. Объем перевозок по Севмор-

пути оценен достаточно консерва-
тивно. Даже в базовом сценарии в 
2025 году он составит 82 млн тонн, 
в консервативном — 65 млн тонн, а 
в 2036 году — 105 млн тонн и 85 млн 
тонн соответственно. Сейчас офици-
ально запланирован рост грузопо-
тока по СМП до 80 млн тонн к 2024 
году, при этом НОВАТЭК собирает-
ся с 2027 года ежегодно вводить по 
линии сжижения газа на 6 млн тонн 
(24 млн тонн к 2030 году). Прогноз 
консервативный, соглашается глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров: он, по мнению эксперта, 
не учитывает ни арктические уголь-
ные проекты, ни планы «Роснефти» 
на Пайяхе. Также непонятно, отме-
чает господин Бурмистров, что в та-
ком случае собираются делать «Ро-
сатом» и группа «Дело», которые за-
являли о планах по развитию кон-
тейнерных перевозок по СМП. В це-
лом, полагает он, проект стратегии 
нуждается в доработке с целью улуч-
шения увязки между планами по ви-
дам транспорта и с инвестпроекта-
ми в грузообразующих отраслях.

Наталья Скорлыгина

Операторы бьются о «Витрину ТВ»
Компании просят остановить рассмотрение законопроекта

Операторы платного ТВ возоб-
новили борьбу с прошедшим 
первое чтение законопроектом 
о едином поставщике общедо-
ступных телеканалов в интер-
нете. Они просят Госдуму при-
остановить его рассмотрение 
и учесть подготовленные ими 
поправки, которые должны 
разрешить компаниям поль-
зоваться для трансляции кана-
лов собственными плеерами. 
Оснований останавливать про-
хождение проекта нет, так как 
вопросы защиты ТВ-контента 
до сих пор не решены, а предло-
женные операторами поправ-
ки в этом не помогут, настаива-
ют в медиахолдингах.

Операторы ТВ направили предсе-
дателю Госдумы Вячеславу Володину 
и главе комитета по информполи-

тике Александру Хинштейну пись-
ма с просьбой приостановить рас-
смотрение законопроекта о едином 
поставщике каналов первого и вто-
рого мультиплексов (копии писем 
есть у „Ъ“). Под документами подпи-
сались представители «Триколора», 
«МТС Медиа» (контентная «дочка» 
МТС), «Вымпелкома», Ассоциации 
кабельного ТВ России (АКТР) и Ассо-
циации интернет-видео.

• Законопроект внесли в Госдуму 
в июле 2019 года на тот момент 
председатель комитета по инфор-
мполитике Леонид Левин и его за-
меститель Сергей Боярский, в ноя-
бре он прошел первое чтение. Доку-
мент предполагает создание едино-
го поставщика контента 20 теле-
каналов для интернет-площадок, 
которого на конкурсе выберет Ро-
скомнадзор. На статус такой ком-

пании претендует «Витрина ТВ». 
Она основана «Национальной Медиа 
Группой» (НМГ), в проекте также 
участвуют «Газпром-медиа», ВГТРК 
и «СТС Медиа».
В письме операторы настаива-

ют, что необходимость использова-
ния единого программного обес-
печения (ПО) приведет к тому, что 
трансляции общедоступных кана-
лов в интернете будут «урезанны-
ми», что приведет к «существенному 
снижению» их аудитории. Они пред-
лагают организовать в Госдуме кру-
глый стол с представителями отра-
сли для публичного обсуждения за-
конопроекта.

К письмам приложены поправ-
ки к проекту, подготовленные сами-
ми операторами (есть у „Ъ“). По сло-
вам собеседников „Ъ“, это обнов-
ленная версия поправок, которые 

в 2019 году компании направляли 
Леониду Левину. Они предполагают 
сохранение для операторов возмож-
ности распространять каналы в соб-
ственных плеерах по согласованию 
с вещателем, а также выведение сер-
висов IPTV (доставка видеосигнала 
через интернет) из-под действия за-
конопроекта. Кроме того, операто-
ры также хотят сохранить возмож-
ность заключать договоры о веща-
нии в интернете напрямую с теле-
каналами.

Представитель «Триколора» так-
же выделяет в поправках пункт о за-
щите персональных данных. «Для 
нас особенно важно, чтобы была 
закреплена недопустимость пе-
редачи уполномоченной органи-
зации данных клиентов операто-
ров в каком-либо виде»,— подчер-
кивает он. Помимо этого, в новой 

версии поправок учтено, что в пер-
спективе на всех сайтах будет уста-
новлен счетчик Mediascope, кото-
рый даст телеканалам возможность 
контролировать неизменность сиг-
нала и рекламу в интернете, это бо-
лее простое и разумное для рынка 
решение, чем единое ПО, отметил 
гендиректор ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин. «Нас 
не устраивает вариант, когда нуж-
но встраивать чужой плеер. Поэ-
тому мы настаиваем на том, чтобы 
из проекта закона было удалено 
требование о едином ПО. Для НМГ 
и „Витрины ТВ“, наоборот, прин-
ципиальным является его сохране-
ние. Их цель — присвоить абонен-
тов всех операторов»,— заявил ви-
це-президент АКТР Михаил Силин.

деловые новости — с10
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Сотрудников удержат пенсиями
Но только на условиях софинансирования
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 27 февраля 2020 №35   l   Коммерсантъ

декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

1,6 2,0

1,60

1,68

1,76

1,84

1,92

2,00% ● 1,6376

0,55%
5,5 8,0

5,5

6,0

6,5

7,0

7,5

8,0тыс. пунктов ● 7,409

0,56%
0 120,0

0

24

48

72

96

120млрд руб. ● 107,10

1,35 1,65

1,35

1,43

1,51

1,59

1,67

1,75тыс. $ / тр. унц.

40

42

44

46

48

50

40,0 50,0
0,32%23,23% 0,10%

● 1,637трлн руб. ● 45,08

Быстрое распространение 
 коронавируса за пределами 
 Китая отразилось на возмож
ностях Минфина привлекать 
финансирование на внутрен
нем рынке. На последнем аук
ционе министерство привлекло 
менее 10 млрд руб., разместив 
 гособлигации с заметной преми
ей по доходности к вторичному 
рынку. Уход инвесторов от рис
ка на мировых рынках ударил 
и по российскому суверенному 
долгу, который не рассматрива
ется иностранными инвестора
ми в качестве защитного актива. 
Тем более на фоне ослабления 
российской валюты.

Аукцион по размещению облига-
ций федерального займа (ОФЗ), про-
веденный 26 февраля, заметно от-
личался от других аукционов это-
го года. Инвесторам был предложен 
только один выпуск пятилетних бу-
маг, спрос на который составил все-
го 13,3 млрд руб., в несколько раз 
меньше спроса при предыдущих 
размещениях. Минфин удовлетво-
рил лишь две трети объема всех по-
данных заявок, но был вынужден за-
платить заметную премию к втор-
ничному рынку, доходность по го-
соблигациям составила 5,84% годо-
вых. «Минфин предоставил инвес-
торам премию в размере 8–9 базис-
ных пунктов по доходности, чего 
не наблюдалось на аукционах с ав-
густа 2019 года. Предыдущие аукци-
оны этого года проходили на фоне 
высокого спроса с нулевой преми-
ей или с дисконтом по доходности 
по отношению к уровню вторично-
го рынка»,— отмечает главный ана-
литик долговых рынков БК «Регион» 
 Александр Ермак.

В последний раз столь невысокий 
спрос на пятилетние ОФЗ отмечался 
в декабре 2018 года. В то время из-за 
рисков попадания суверенного дол-
га России под американские санк-
ции единственными участниками 
первичного рынка выступали вну-
тренние инвесторы, которые на фо-
не рисков замедления мировой эко-
номики и ужесточения денежно-кре-
дитной политики ФРС США с осто-

рожностью относились к новым по-
купкам. В итоге 5 декабря 2018 года 
спрос инвесторов на пятилетние бу-
маги составил 8,4 млрд руб., а Мин-
фин привлек 5,14 млрд руб. по став-
ке 8,59% годовых. В 2019 году на фо-
не восстановления спроса иностран-
ных инвесторов на ОФЗ министерст-
во перешло на безлимитные аукци-
оны, и в отдельные дни спрос дости-
гал 100 млрд руб. В январе—феврале 
2020 года этот показатель вырос до 
150–240 млрд руб.

На результаты последнего аукцио-
на повлияли усилившиеся опасения 
инвесторов относительно расшире-
ния эпидемии коронавируса, кото-
рый стремительно распространяет-
ся за пределами Китая. Наибольшее 
беспокойство аналитиков вызыва-
ет ситуация с Италией и Южной Ко-
реей. Новости из этих стран приве-
ли в понедельник к спаду на фон-
довых рынках: ведущие европей-
ские и американские индексы обва-
лились на 3–4%. Российские индек-
сы отыгрывали падение на следую-
щий день, снизившись на 3,3–5,2%. 
Стремительно слабела и российская 
валюта — курс доллара на Москов-
ской бирже с начала недели вырос 
на 1,2 руб., до 65,27 руб./$. При этом 
доходности ОФЗ поднялись на 10–15 
базисных пунктов. «Панические на-
строения на мировых фондовых, ва-
лютных и товарных рынках на фоне 
быстрого распространения заболе-
вания сказались на спросе и низких 
ценах в заявках на аукционе»,— от-
мечает  господин Ермак.

Международные инвесторы ак-
тивно уходят из рисковых активов 
в защитные — золото и суверенные 

облигации развитых стран. По сло-
вам начальника аналитического 
управления банка «Зенит» Владими-
ра Евстифеева, ОФЗ в условиях сла-
беющего рубля не могут рассматри-
ваться как защитный актив в отли-
чие от валютных обязательств РФ. «С 
точки зрения макрохарактеристик 
(инфляция, реальные ставки) вложе-
ния в ОФЗ выглядят лучше аналогов 
на развивающихся рынках. Но ког-
да на глобальных рынках идет по-
всеместный уход от риска, инвесто-
ры предпочитают сберегать деньги 
в долларах, а не в рублях. С учетом 
того, что ОФЗ росли в цене на протя-
жении года и до начала этой недели 
торговались на многолетних мини-
мумах по доходности, при вопросе, 
из каких активов выводить деньги, 
выбор в пользу ОФЗ является вполне 
разумным»,— отмечает вице-прези-
дент отдела облигаций Альфа-банка 
Сергей Осмачек.

В ближайшие недели спрос ино-
странных инвесторов на ОФЗ будет 
всецело определяться ситуацией с 
коронавирусом. «В среднесрочной 
перспективе поведение инвесторов 
будут определять оценки влияния 
COVID-19 на мировую экономику. 
Если ущерб окажет наибольшее вли-
яние лишь в первом квартале, впол-
не вероятно, что рынок ОФЗ сможет 
продемонстрировать восстановле-
ние»,— отмечает господин Евстифе-
ев. «Как только неопределенность, 
связанная с распространением виру-
са и его влиянием на мировую эконо-
мику, уйдет или станет меньше, впол-
не можно ожидать восстановления 
спроса»,— считает и Сергей Осмачек.

Виталий Гайдаев

За вирусом не занимать
Инвесторы не спешат покупать  
российские гособлигации

Банк России сделал закрытой 
информацию, связанную с опе
рациями банков на фондовых 
и валютных биржах, а также 
о покупке и продаже иностран
ной валюты для своих клиен
тов. Эксперты считают, что это 
связано с организацией биржи 
для компаний, находящихся 
под санкциями, чтобы работаю
щие с ней банки сами не попали 
под ограничительные меры.

ЦБ 26 февраля опубликовал новый 
вариант указания «О составе и поряд-
ке раскрытия Банком России инфор-
мации, содержащейся в отчетности 
кредитных организаций (банковских 
групп)». Речь идет об ограничении 
представления в публичной отчетно-
сти информации, связанной с клирин-
говыми расчетами, а также расчетами с 
валютными и фондовыми биржами, с 
клиентами по покупке и продаже ино-
странной валюты и т. д. Указание нач-
нет действовать в марте, спустя десять 
дней после официальной публикации.

В документе говорится, что в груп-
пе счетов, относящихся к расчетам по 
клирингу, восемь из 20 счетов второ-
го порядка будут суммироваться и рас-
крываться в агрегированном виде. В 
группе счетов, относящихся к опера-
циям на фондовых и валютных бир-
жах, расчетам с клиентами по покуп-
ке и продаже валюты, суммироваться 
будут семь из более 50 счетов, и, соот-
ветственно, не удастся вычленить от-
дельные виды операций банка.

Управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Станислав Вол-

ков считает целью указания затруд-
нить выявление банков, активно ра-
ботающих на бирже для компаний 
под санкциями, которая создается на 
базе Санкт-Петербургской валютной 
биржи. Ее организацией еще летом 
2018 года занялись Минфин и ЦБ (см. 
„Ъ“ от 23 августа 2018 года). Основны-

ми акционерами биржи должны стать 
крымский банк РНКБ и обслуживаю-
щий оборонку Промсвязьбанк (см. „Ъ“ 
от 9 августа 2019 года). Аналитик круп-
ного рейтингового агентства предпо-
лагает, что «действия регулятора мо-
гут быть продиктованы желанием из-
бежать расползания санкций, чтобы 
из отчетности нельзя было понять, на-
пример, кто из банков продаст валю-
ту Венесуэле».

Впрочем, по словам президента 
НРА Виктора Четверикова, рейтинго-
вые агентства и аудиторы, скорее все-
го, смогут запросить информацию по 
счетам второго порядка, заключив со-
глашение о конфиденциальности для 
целей оценки уровня кредитного ри-
ска или для полноты процедуры ауди-
торской проверки. 

Указание уже действует в отноше-
нии счетов организаций, находящих-
ся в государственной собственности, 
негосударственных организаций и ис-
полнителей гособоронзаказа. В ЦБ по-
ясняли, что такой вариант раскрытия 
регулятором отчетности кредитных 
организаций устанавливает «упро-
щенную форму» публикации инфор-
мации оборотной ведомости по сче-
там бухгалтерского учета кредитных 
организаций—участников клиринга 
(см. „Ъ“ от 22 ноября 2019 года). «Изъя-
тие вызвано действием в отношении 
последних мер ограничительного ха-
рактера»,— уточняли в ЦБ. 

По мнению регулятора, меры по-
могут в дальнейшем избежать ситуа-
ций, подобных произошедшей в авгу-
сте прошлого года, когда Промсвязь-
банк спустя сутки после публикации 
удалил со своего сайта отчетность по 
МСФО за первое полугодие (см. „Ъ“ от 
22 августа 2019 года). В ней оказались 
раскрыты данные о запасах драгме-
таллов у банка. Впрочем, они лишь 
подтвердили оценку „Ъ“, сделанную 
на базе открытой отчетности россий-
ских банков по РСБУ.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

ЦБ закрывает валюту
Секретных счетов банковской отчетности становится больше

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Аукцион по продаже негосудар
ственного пенсионного фонда 
(НПФ) «Алмазная осень», принад
лежащего компании АЛРОСА, 
не состоялся. В закрытом кон
курсе принял участие лишь один 
покупатель. По данным источ
ников „Ъ“, им был НПФ «Газфонд 
Пенсионные накопления». Дру
гих претендентов — ВТБ и Сбер
банк — не устроила минималь
ная цена за НПФ, а также некото
рые требования к покупателю. 
Набсовет алмазной монополии 
рассмотрит возможность прода
жи НПФ единственному претен
денту. При условии смягчения 
требований возможно проведе
ние и второго раунда аукциона, 
полагают эксперты.

Закрытый аукцион по продаже 
НПФ «Алмазная осень», на который 
принимались заявки до 17 февраля, 
признан несостоявшимся, рассказали 
в компании АЛРОСА. Причиной стала 
единственная поданная заявка. «К уча-
стию в закрытом аукционе были при-
глашены несколько претендентов»,— 
ранее говорили в АЛРОСА. При этом 
круг потенциальных покупателей ак-
ций «Алмазной осени» был ограничен 
пенсионными фондами, «имеющими 
наивысший рейтинг надежности, зна-
чительный объем активов, стабильно 
высокую доходность и опыт работы 
по направлениям деятельности фон-
да», отмечали в компании.

К участию в аукционе были при-
глашены группы Сбербанка и ВТБ, 
а также «Газфонд Пенсионные нако-
пления», рассказывали источники 
„Ъ“, близкие к интересантам на «Ал-
мазную осень». Однако в итоге заяв-
ки не подали ни Сбербанк, ни ВТБ, а 
единственным претендентом оказал-
ся «Газфонд ПН», отмечают собеседни-
ки „Ъ“. «„ВТБ пенсионный фонд“ не 
принимал участия в данном аукци-
оне, так как предложенные условия 
нас не заинтересовали»,— рассказал 
представитель группы ВТБ. В Сбер-

банке и его НПФ отказались от ком-
ментариев, в «Газфонд ПН» не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

• Мажоритарным акционером 
 созданного в 1995 году НПФ «Алмаз-
ная осень» является АЛРОСА с долей 
99,92% акций, еще 0,08% у профсоюза 
работников компании. На основе 
 фонда формируется корпоратив-
ная программа алмазодобытчика. 
Обязательства по негосударственно-
му пенсионному обеспечению (НПО) 
фонда на начало года составляли 
26,8 млрд руб., по обязательному 
 пенсионному страхованию (ОПС) — 
3,4 млрд руб. Количество участников 
фонда по НПО было 28,9 тыс., клиен-
тов по ОПС — 33,8 тыс.

АЛРОСА давно задумалась о про-
даже НПФ. Тогда также основными 
претендентами на актив называли 
тех же игроков, в адрес которых и бы-
ли в итоге направлены приглашения 
(см. „Ъ“ от 17 сентября 2018 года). В де-
кабре прошлого года набсовет АЛРО-
СА принял решение о продаже при-
надлежащих компании акций «Ал-
мазной осени» в форме закрытого аук-
циона. С победителем аукциона долж-
но было быть заключено акционер-
ное соглашение, в соответствии с ко-
торым НПФ нельзя будет ликвидиро-
вать или реорганизовать, а также про-
дать его акции третьим лицам, гово-
рилось в сообщении АЛРОСА. Источ-
ники „Ъ“ рассказывали, что по услови-
ям акционерного соглашения «Алмаз-
ную осень» несколько лет невозмож-

но было присоединить к НПФ покупа-
теля. Также алмазодобытчик должен 
был «сохранить за собой контроль при 
принятии наиболее важных для дея-
тельности фонда решений и предста-
вительство в совете директоров НПФ», 
говорилось в сообщении АЛРОСА.

Собеседники „Ъ“ рассказывают, 
что ни ВТБ, ни Сбербанк не устрои-
ла высокая стартовая цена аукциона. 
«В данном случае вы покупаете хоро-
шую корпоративную программу»,— 
говорит человек, близкий к одному 
из претендентов. И не факт, что в бу-
дущем эта корпоративная програм-
ма не перейдет к другому участнику 
рынка. «Программа рассчитана на не-
сколько лет, но она, может, и не будет 
продолжена»,— отмечает другой собе-
седник „Ъ“. Затруднения вызвало по-
ставленное условие о неприсоедине-
нии фонда к опорному НПФ. По сло-
вам двух источников „Ъ“, ВТБ и Сбер-
банк не готовы были дать за «Алмаз-
ную осень» более 5–6% от активов (1,7–
2  млрд руб.). Человек, близкий к «Газ-
фонд ПН», утверждал, что фонд оце-
нил риск перевода корпоративной 
программы в другой фонд как мини-
мальный и готов был выкупить его по 
цене до 10% от активов.

«Возможность реализации акти-
ва единственному претенденту будет 
рассмотрена набсоветом»,— говорит 
представитель АЛРОСА. Не исключе-
на возможность и второго раунда аук-
циона, предполагает гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов. «С учетом 
того, что потенциальный перечень ин-
тересантов может быть шире, чем те, 
кому из-за строгости требований бы-
ли направлены приглашения на учас-
тие в закрытом аукционе, при условии 
смягчения этих требований со сторо-
ны АЛРОСА не исключен второй ра-
унд, в котором сможет принять учас-
тие более широкий спектр потенци-
альных покупателей»,— говорит он.

Илья Усов,  
Дарья Андрианова

«Алмазная осень»  
осталась при своих
АЛРОСА не смогла продать свой НПФ

«Объем потребительского креди-
тования не может расти бесконечно в 
условиях неопределенности с уров-
нем доходов населения, темпы роста 
которого существенно ниже темпов 
роста объема кредитования,— гово-
рит Олег Лагуткин.— К тому же кре-
диторы при предоставлении креди-
тов клиенту с улицы каждый раз ис-
пытывают сложности с подтвержде-
нием его дохода».

Впрочем, крупные банки уверяют, 
что не снижают долю одобренных за-
явок. В ВТБ сообщили, что общее ко-
личество заявок по кредитам налич-
ными в январе этого года находится 
на уровне аналогичного периода 
2019 года. «Существенных измене-
ний в уровне одобрения мы также не 

наблюдаем»,— добавили в банке. В 
Райффайзенбанке отметили, что «ко-
личество заявок на потребкредиты 
выросло на 40% в декабре, в январе 
спрос на продукт оставался на том же 
уровне». В Сбербанке сообщили, что 
«запрашиваемые показатели были в 
рамках запланированных значе-
ний». По словам аналитика банка 
«Хоум Кредит» Станислава Дужинско-
го, динамика января стала продолже-
нием тренда предыдущих месяцев 
по замедлению темпов роста потреб-
кредитования. «В феврале мы обыч-
но видим некоторое восстановление 
относительно января»,— добавил он.

Вместе с тем эксперты полагают, 
что выдачи будут сокращаться и даль-
ше. «Мы ожидаем сохранения тренда 
по снижению темпов выдачи в сег-
менте необеспеченного кредитова-

ния в сочетании с тенденцией по уве-
личению среднего чека потребкре-
дита заемщикам с высоким значени-
ем персонального кредитного рей-
тинга и приемлемым уровнем долго-
вой нагрузки»,— отмечает Алексей 
Волков. По мнению гендиректора 
Frank RG Юрия Грибанова, в конце 
прошлого года ряд банков не снижа-
ли значительно выдачи в связи с вве-
дением ПДН. «В первом же квартале 
уже и эти банки начнут адаптировать 
свои бизнес-модели под данный по-
казатель, в связи с чем снижение вы-
дач год к году может находиться на 
уровне 10%,— отмечает он.— При 
этом банки будут предоставлять кре-
диты наиболее надежным заемщи-
кам, ориентируясь прежде всего на 
зарплатных клиентов».

Светлана Самусева

Ускорение кредитного падения

Исчезло,  
чтобы кому не надо  

не лезли
— Алексей Моисеев,

заместитель министра финансов  
о засекречивании информации  

Промсвязьбанком,  
27 августа 2019 года

Ц И Т А Т А

34,9 миллиарда 
рублей
составляла  
стоимость активов  
НПФ «Алмазная осень» 
на начало 2020 года

ИТОГИ РАЗМЕЩЕНИЙ ОФЗ В 2020 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Росатом» ищет новые пути для выхода 
на перспективный европейский рынок 
 вывода из эксплуатации ядерных объ
ектов. Топливная компания госкорпора
ции АО ТВЭЛ подписала соответствующий 
меморандум с испанскими компаниями 
ENUSA, ENSA и IDOM. У «Росатома» уже есть 
подобные проекты в Швеции, Германии, 
Болгарии. В ТВЭЛ называют мировой ры
нок по выводу ядерных объектов новым 
и растущим нап рав лением, оценивая его 
в €100  млрд к 2030 году.

«Росатом» пытается освоить новый привлека-
тельный рынок по выводу из эксплуатации ядер-
ных объектов. 26 февраля ТВЭЛ подписала с ис-
панскими государственными компаниями 
ENUSA и ENSA, а также с международной IDOM 
меморандум о развитии сотрудничества в обла-
сти вывода из эксплуатации и демонтажа ядер-
ных и радиационно опасных объектов (ЯРОО), со-
общили в ТВЭЛ. Стороны также будут развивать 
технологии обращения с радиоактивными отхо-
дами, инжиниринговые и консультационные 
услуги в этой области.

В качестве потенциальных рынков рассматри-
ваются все страны, имеющие объекты использова-
ния атомной энергетики, сообщили „Ъ“ в ТВЭЛ. В 
планы также входит вывод из эксплуатации иссле-
довательских реакторов, очистка земель и реаби-
литация территорий, включая урановые шахты, а 

также проекты в смежных областях. В ENUSA, 
ENSA и IDOM не ответили на запрос „Ъ“. ТВЭЛ пла-
нирует работать на этом направлении как самосто-
ятельно, так и в рамках альянсов с иностранными 
партнерами. В частности, возможно создание кон-
сорциумов, заключение контрактов субподряда и 
другие форматы, пояснили „Ъ“ в компании.

Средний базовый срок эксплуатации АЭС со-
ставляет 40 лет, при этом большинство реакто-
ров в Европе начали работу в 1960-х и 1970-х го-
дах. Кроме того, некоторые страны Евросоюза 
после аварии на АЭС в Фукусиме стали отказы-
ваться от атомной энергии (например, Испания, 
Германия и Швеция). ТВЭЛ оценивает рынок, 
связанный с выводом из эксплуатации ядерных 
объектов, их демонтажом и обращением с отра-
ботавшим топливом, более чем в €100 млрд к 
2030 году. А по оценке Adroit Market Research, в 
2017 году объем рынка превысил $37 млрд, а к 
2027 году будет расти в среднем на 5,2% в год.

«Росатом» уже имеет международные проек-
ты по выводу ЯРОО. Так, в 2019 году консорциум 
немецкой Uniper Anlagenservice и NUKEM 
Technologies (входит в контур «Росатома») выиг-
рал контракт на демонтаж четырех корпусов ре-
акторов в Швеции (АЭС «Оскарсхамн» и АЭС 
«Барсебек»), работы должны начаться в этом го-
ду. Кроме того, NUKEM в составе международно-
го консорциума имеет контракт на вывод не-
мецкой АЭС «Библис». В настоящее время также 

строится приповерхностное хранилище отрабо-
тавшего ядерного топлива в Болгарии.

Испанский рынок по выводу ЯРОО относитель-
но небольшой. Согласно данным Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ), в Испании 
10 реакторов, из которых эксплуатируются семь об-
щей мощностью 7,4 ГВт, а три общей мощностью 
1,1 ГВт остановлены, говорит руководитель направ-
ления «Электроэнергетика» Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Алексей Хохлов. В пятерку лиде-
ров по числу окончательно остановленных реакто-
ров помимо США также входят Германия, Великоб-
ритания, Япония и Франция, продолжает эксперт.

При этом объем затрат на вывод из эксплуата-
ции может сильно варьироваться от станции к стан-
ции, отмечает Алексей Хохлов. В 2004 году МАГАТЭ 
оценивало полные затраты на вывод из эксплуата-
ции ЯРОО за период с 2001 по 2050 годы в $1 трлн, 
замечает он. По словам Алексея Хохлова, успешных 
примеров по выводу АЭС в мире не так много, а для 
участия в тендерах требуются специальные компе-
тенции и подтвержденный опыт. Освоение нового 
рынка поможет «Росатому» развивать и свое основ-
ное направление — строительство АЭС. За счет ком-
петенции по выводу из эксплуатации госкорпора-
ция укрепляет свои позиции менеджера всего жиз-
ненного цикла АЭС от проектирования и строи-
тельства до закрытия и утилизации опасных отхо-
дов, полагает Дмитрий Стапран из PwC.

Полина Смертина

«Росатом» избавит Европу от ядерных объектов
ТВЭЛ подписала меморандум с испанскими компаниями

В Минвостокразвития „Ъ“ заяви-
ли, что вопрос находится в работе. 
Позиция Минфина относительно 
участия бюджета в реновации Но-
рильска пока неизвестна: там пере-
направили вопрос „Ъ“ в Минстрой. 
В Минстрое не дали комментариев.

По сведениям „Ъ“, «Норникель» 
также рассчитывает на льготное фи-
нансирование на проекты обновле-
ния портовой инфраструктуры и 
строительства судов арктического 
класса и ледоколов. По расчетам 
компании, ее инвестиции в транс-
портные объекты и активы соста-
вят до 2030 года 84 млрд руб., сооб-
щает источник „Ъ“. В том числе пла-
нируется строительство линейного 
ледокола и портового ледокола, а 
также расширение портовой ин-
фраструктуры. По словам собесед-
ников „Ъ“ в правительстве, чтобы 
принять решение о софинансиро-
вании, в Минтрансе ждут от компа-
нии декларации о намерениях ин-
вестировать в строительство мор-
ских терминалов. 

Кроме того, компания может по-
лучить субсидирование процент-
ной ставки по кредитам и лизингу 
на строительство судов на россий-
ских верфях. Компания также из-
учает дополнительные инструмен-
ты, аналогичные уже действую-
щим, для развития инфраструкту-
ры, сообщил „Ъ“ представитель 
«Норникеля». «В частности, сейчас 
покупатель может претендовать на 
субсидирование кредитной ставки 
при заказе судов, а возможность 
субсидирования ставки при обнов-
лении портовой инфраструктуры 
отсутствует. Тогда как такое обнов-
ление очень актуально для многих 
регионов и игроков»,— отметил он. 
В Минпромторге заявили, что ком-
пания была проинформирована о 
возможности финансирования с 

использованием механизмов Фон-
да развития промышленности.

По данным „Ъ“, компания рас-
считывает на повышающий коэф-
фициент 3,5 к расходам на геолого-
разведку при исчислении налога на 
прибыль. В компании „Ъ“ заявили, 
что инициатива «не адресована от-
дельным недропользователям», а ее 
актуальность объясняется риска-
ми, связанными с геологоразвед-
кой. По статистике, только одна из 
десяти изучаемых площадей геоло-
горазведки дает в итоге положи-
тельный результат, сообщили в 
«Норникеле» и добавили, что эту 
идею поддерживает Минприроды и 
она «находит понимание» в Минфи-
не. «В случае ее принятия это даст 
компании возможность дополни-
тельно вкладывать в геологоразве-
дочные работы от 300 млн до 
500 млн руб. ежегодно»,— сообщил 
представитель ГМК, добавив, что 
сейчас расходы на геологоразведку 
составляют 1,5 млрд руб. в год. По 
словам собеседников „Ъ“, Минпро-
мторг предлагает снова вернуться к 
рассмотрению этого вопроса.

При этом «Норникель» 26 февраля 
отчитался о росте чистой прибыли 
за прошлый год вдвое, до $6 млрд, 
тогда как EBITDA выросла на 27%, до 
$7,9 млрд. По словам руководителя 
отдела аналитических исследова-
ний Альфа-банка Бориса Красноже-
нова, бизнес крупных металлургиче-
ских компаний имеет циклическую 
природу. «У „Норникеля“ сильная 
финансовая позиция, но и заявлен-
ная инвестиционная стратегия так-
же достаточно капиталоемка. Госу-
дарственная поддержка в рамках со-
циальных и инфраструктурных про-
ектов выглядит вполне логично и 
может дополнительно стимулиро-
вать инвестиционный цикл»,— счи-
тает господин Красноженов.

Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов

«Норникель»  
на города берет

На фоне падения цен на газ 
до многолетних минимумов 
 появляются признаки того, 
что новые СПГпроекты в США 
будут введены с задержками, 
а действующие мощности могут 
сократить производство. Так, 
крупнейший производитель СПГ 
в США Cheniere Energy сообщил 
о возможной отсрочке запуска 
третьей линии завода Corpus 
Christi мощностью 9,5 млн тонн. 
При этом отгрузки с американ
ских СПГпроектов снижаются 
уже несколько недель подряд.

Американская Cheniere Energy, 
инвестирующая в строительство 
СПГ-терминалов Corpus Christi и 
Sabine Pass, допустила, что может пе-
ренести сроки ввода третьей очереди 
завода Corpus Christi мощностью до 
9,5 млн тонн, «пока не будет заключе-
но достаточно коммерческих согла-
шений». До этого ввод планировался 
на лето 2021 года. Кроме того, на фо-
не крайне низких цен на газ испан-
ская Naturgy Energy, по данным 
Bloomberg, отменила заказ на покуп-
ку двух партий СПГ у Cheniere. Два 
груза, один из которых должен был 
быть доставлен в апреле, предназна-

чались компаниям Repsol и Endesa. 
Источники Bloomberg также сообща-
ли, что по крайней мере две япон-
ские компании также рассматрива-
ют возможность отказа от партий 
СПГ, купленных в США с поставкой к 
лету текущего года.

Дело в том, что Cheniere продает в 
основном не СПГ, а услуги по его 
сжижению. Их стоимость в зависи-
мости от проекта колеблется в диа-
пазоне $2,25–3 за MBTU. Эта плата 
взимается с компаний, забирающих 
СПГ, вне зависимости от того, поль-
зуются ли они мощностями завода. 
Соответственно, если цена, по кото-
рой компании могут продать СПГ на 
рынке, падает ниже платы за сжиже-
ние, им уже невыгодно забирать 
груз и проще от него отказаться. 
Впрочем, пока эти случаи остаются 
единичными. При этом в феврале 
индекс Platts JKM, отражающий сто-
имость спотовых партий СПГ в Азии, 
падал до $2,1 за MBTU.

Тем временем, по данным EIA, 
экспорт СПГ с американских мощно-
стей сокращается уже несколько не-
дель подряд. В общей сложности 14 
судов покинули СПГ-заводы США с 13 
по 19 февраля против 15 судов неде-

лей ранее. Поставки СПГ на экспорт-
ные терминалы сократились на 7%, 
до 226 млн кубометров в день, по 
сравнению с предыдущей неделей.

Текущая ситуация напоминает пе-
риод начала 2015 года, когда в резуль-
тате снижения цен на углеводороды в 
2015–2017 годах было отменено или 
отложено порядка 20 проектов об-
щей годовой мощностью более 
160 млн тонн СПГ, из которых 50 млн 
тонн были заявлены в США, говорит 
Екатерина Колбикова из VYGON 
Consulting. «Аналогично сегодняш-
ние низкие цены повлекут отмену ря-
да проектов, запланированных на 
следующие четыре-пять лет»,— счи-
тает она. Аналитик отмечает, что в 
США уже отложено принятие инвес-
трешений по проекту Golden Pass 
(Qatargas и Exxon), Texas LNG, также 
возможны задержки с вводами ли-
ний заводов Cameron и Freeport сум-
марной мощностью 9,1 млн тонн СПГ.

В феврале цена американского 
СПГ в Европе, при которой сжижать 
газ не имеет смысла (убытки экспор-
теров превышают плату за сжиже-
ние), составила $105 за 1 тыс. кубоме-
тров, то есть примерно соответствова-
ла спотовым ценам в Европе, замеча-

ет Екатерина Колбикова. По ее мне-
нию, внутренняя цена на газ в США 
(Henry Hub) «подстраивается» под 
внешние газовые котировки в Европе 
и АТР, чтобы сбалансировать предло-
жение на внутреннем рынке. Так, в 
феврале она упала до $65 за 1 тыс. ку-
бометров относительно $100 за 1 тыс. 
кубометров годом ранее, поддержи-
вая операционную эффективность 
экспортных поставок СПГ из США в 
нулевой зоне.

Татьяна Дятел

Американский СПГ сбрасывает скорость
Вводы новых мощностей откладываются из-за падения цен

Эксперты авиационного и туристического рынка 
ждут новых ограничений полетов. За зак ры той 
26 февраля для всех, кроме «Аэрофлота» и его до
черней «Авроры», Южной Кореей может последо
вать Италия, где число заболевших быстро рас
тет, и список может расшириться. Все больше пас
сажиров начинают и сами отказываться от поез
док. Европейские авиакомпании в таких услови
ях идут навстречу клиентам, поз воляя перебро
нировать билеты на более поздние даты без штра
фов. Однако российские перевозчики пока таких 
шагов не предпринимают.

Правительство с 1 марта закрывает авиасообщение с 
Южной Кореей из-за большого числа заболевших коро-
навирусом в этой стране, сообщила вице-премьер Тать-
яна Голикова. Как и в случае с Китаем, запрет не коснет-
ся «Аэрофлота», который будет летать из Сеула в терми-
нал F в Шереметьево. В чартерном режиме до вывоза 
всех россиян полеты продолжит авиакомпания «Авро-
ра». Таким образом, запрет коснется двух авиакомпаний 
— S7 и «Якутии».

В S7 назвали решение грубым нарушением конкурен-
ции. «S7 обеспечивает 20% пассажиропотока на маршру-
тах из России в Южную Корею. Фактически запрет на поле-
ты в Южную Корею любым авиакомпаниям, кроме „Аэ-
рофлота“ и „Авроры“, означает вывод с линии одного из 
ключевых игроков — S7 Airlines»,— заявил гендиректор 
S7 Group Антон Еремин. В «Аэрофлоте» не комментируют 
решения пра вительства.

Запрет на полеты в Китай введен российскими властя-
ми 31 января. Игроки рынка тогда восприняли запрет не-
гативно, так как «Аэрофлот» в результате фактически моно-
полизировал весьма доходный рынок перевозок из Рос-
сии в Китай. Впрочем, неделю назад «Аэрофлоту» при-
шлось снизить количество рейсов в города Китая из-за от-
сутствия спроса. Министр транспорта Евгений Дитрих по-
сле закрытия авиасообщения заявлял, что перевозчики, 
которым запретили полеты в Китай, могут получить ком-
пенсацию из бюджета. По словам источников „Ъ“, на дан-
ный момент механизм компенсаций разрабатывается на 
площадке Минфина, но «никаких движений по нему нет».

Исполнительный директор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев считает введенную правительством с 1 марта 
схему ограничения авиасообщения с Южной Кореей не-

корректной и нерыночной. «Логичнее было бы предъя-
вить к перевозчикам конкретные требования по сниже-
нию риска распространения инфекции, выполнив кото-
рые, летать смог бы каждый, у кого есть коммерческие 
права»,— считает эксперт. Он считает, что S7 и «Якутия» мо-
гут требовать компенсацию по аналогии с возмещениями 
за Китай. Господин Пантелеев также не исключает закры-
тие авиасообщения с другими странами.

На данный момент третья страна по числу подтвер-
жденных случаев коронавируса после Китая и Южной Ко-
реи — это Япония, четвертая — Италия (более 370 случа-
ев). В среду национальная авиакомпания Иордании Royal 
Jordanian стала первой, кто объявил о приостановке поле-
тов в Рим (из Аммана). Air Euro pe и Lufthansa Group уведо-
мили партнеров и пассажиров о возможности переброни-
ровать без дополнительных штрафов билеты в Италию на 
ближайшие даты: в первом случае речь идет о периоде с 23 
февраля по 8 марта, во втором — с 24 февраля по 2 марта.

Билетные агентства уже начали фиксировать отказы от 
поездок в Италию. В Tutu.ru сообщили „Ъ“, что около 20 
клиентов аннулировали бронирования. Агентство дело-
вого туризма «Аэроклуб» сообщает, что клиенты отменили 
30% бронирований на полеты в Италию на февраль и 19% 
— на март. В Южную Корею с начала февраля отменено 
около 19% командировок, на март число запланирован-
ных поездок снизилось более чем на 80% по сравнению с 
февралем. В агентстве «Випсервис» говорят о снижении 
бронирований на полеты в Италию на 20% в феврале—
марте. В UTS — на 10%.

МИД РФ и Ростуризм опубликовали официальную ре-
комендацию по возможности воздержаться от поездок в 
Италию, Корею и Иран. Туроператорам и агентам реко-
мендовано предлагать путешественникам альтернатив-
ные направления. В Ассоциации туроператоров России 
уточняют, что заявление не ограничивает продажу и про-
движение туров в Италию, Корею и Иран. Возвращать по-
лученные средства при аннуляциях туроператоры могут 
за вычетом фактически понесенных расходов.

При этом, заявила Татьяна Голикова, прекращать поле-
ты в Италию пока не планируется. Вице-премьер добави-
ла, что сделать это «достаточно сложно», поскольку страна 
входит в ЕС, и в случае запрета прямых рейсов люди про-
сто будут летать со стыковкой через другие страны союза.

Герман Костринский, Александра Мерцалова

Коронавирус накапливает мили
Власти РФ ограничивают полеты в Корею, на очереди Италия
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ВТБ придумал, как избавиться 
от токсичных активов своей 
 девелоперской «дочки» «Галс». 
Госбанк планирует создать спе
циальный фонд, куда войдут 
 неликвидные активы застрой
щика, генерирующие долг в раз
мере около 30 млрд руб. Новая 
структура, которая должна зара
ботать летом этого года, может 
получить в управление, в част
ности, два крупных коммер
ческих объекта — открытую 
к Олимпиаде2014 в Сочи гости
ницу «Камелия» и бизнесцентр 
«Невская ратуша» в СанктПе
тербурге. После перехода «Галса» 
под контроль ВТБ в 2009 году 
уровень закредитованности 
компании вырос практически 
вчетверо, и компания давно 
пыталась решить проблему 
 излишней долговой нагрузки. 

ВТБ планирует вывести неликвид-
ные активы «Галса» в отдельный 
фонд, сообщили три собеседника 
„Ъ“. По словам одного из них, фонд 
нужен для снижения долговой на-
грузки девелопера: в структуру вой-
дут активы, генерирующие долг пе-
ред банком в объеме около 30 млрд 
руб. Предполагается, что в фонд пе-
рейдут объекты коммерческой не-
движимости — в частности, гостини-
ца «Камелия», которую «Галс» строил 
в Сочи под Олимпийские игры 2014 
года, и офисный центр «Невская ра-
туша» в Санкт-Петербурге. В ВТБ и 
«Галсе» от комментариев отказались.

Два собеседника „Ъ“ знают, что 
часть сотрудников «Галса» написали 

заявления об увольнении для пере-
хода на работу в новый фонд, кото-
рый должен заработать в июне. Дру-
гой источник „Ъ“ добавляет, что 
фонд — не клиентская история, то 
есть привлекать пайщиков не пла-
нируется, а сам фонд нужен для 
удобства управления проблемными 
активами. Он предполагает, что по-
мимо токсичных активов «Галса» в 
новый фонд могут попасть объекты 
других девелоперских «дочек» ВТБ. 
Среди компаний, находящихся под 
прямым и косвенным контролем 
госбанка,— «Донстрой Инвест» и 
«ВТБ Арена». Если у первой компа-
нии, которая в основном строит жи-
лье бизнес-класса в Москве, выруч-
ка растет за счет продаж квартир, то 
у «ВТБ Арена» находится в управле-
нии один из сложных спортивных 
объектов в столице — бывший ста-
дион «Динамо».

«Галс» строит как жилье, так и 
коммерческую недвижимость. В 
2019 году компания построила 
500 тыс. кв. м. ВТБ стал основным 
акционером «Галса» в 2009 году, ког-
да приобрел контрольный пакет 
(51,24%) девелопера у АФК «Система» 
за 60 руб.— в обмен на реструктури-
зацию долгов. В 2015 году банк до-
вел долю владения в компании до 
96,4%, но вместе с пакетом выросла 
и кредитная нагрузка. Если в 2009 
году долг «Галса» перед ВТБ состав-
лял около 22 млрд руб., то в послед-
ней отчетности компании, датиро-
ванной концом сентября 2019 года, 
указан объем долгосрочных обяза-
тельств перед банками в размере 

80,5 млрд руб. В 2018 году объем 
кредитов, которые необходимо вы-
платить более чем через 12 месяцев, 
оценивался в 78,8 млрд руб., в 2017 
году — в 75,4 млрд руб.

Высокий уровень долга мешает 
«Галсу» получать кредиты на новые 
проекты, отмечает один из собесед-
ников „Ъ“. Он напоминает, что ком-
пания давно планировала реструк-
турировать обязательства, а летом 
2019 года в «Галс» пришла новая 
управляющая команда из ВТБ, кото-
рой как раз удалось договориться с 
банком. 

Директор практики по сопрово-
ждению сделок в области недвижи-
мости PwC в России Саян Цыренов 
считает, что история с фондом — «из-
ящное» решение застарелой пробле-
мы проблемных кредитов, которые 
были получены еще до кризиса 2009 
года. Финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков предполага-
ет, что этот шаг может означать пред-
продажную подготовку «Галса», в том 
числе миноритарным инвесторам.

Создание фонда не позволит ВТБ 
решить проблему с плохими долга-
ми «Галса», считает старший анали-
тик по банковскому сектору инвест-
компании «Атон» Михаил Ганелин. 
30 млрд руб. не являются существен-
ной суммой для ВТБ, добавляет ана-
литик «БКС Глобал Маркетс» Елена 
Царева, поэтому, скорее всего, фонд 
должен решить проблемы девелопе-
ра, а не банка. 

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов,  
Дмитрий Козлов

«Галс» очищается 
от долгов
ВТБ забирает себе токсичные активы девелопера

«Всем становится очевидно, что 
речь идет даже не о 20 каналах, а о мо-
нополизации телевизионного серви-
са в интернете»,— считает господин 
Силин. В МТС, «Вымпелкоме», «Росте-
лекоме», «ЭР-Телекоме» и «МегаФоне» 
отказались от комментариев. В спут-
никовом операторе «Орион» сообщи-
ли, что поддерживают идею публич-
ного обсуждения законопроекта.

«Письмо в Госдуму поступило. Все 
просьбы и предложения вниматель-
но изучаются. Так как оно поступило 
недавно, пока рано говорить о ка-
ких-либо решениях»,— заявил „Ъ“ 
представитель Вячеслава Володина. 
Александр Хинштейн также под-
твердил получение обращения, от-
метив, что комитет готов организо-
вать обсуждение проекта с отраслью 
на своей площадке.

В «Витрине ТВ», НМГ и «Газпром-
медиа» от комментариев отказа-
лись. Но источники „Ъ“ в медиахол-
дингах настаивают, что основа-
ний в остановке рассмотрения про-
екта нет, так как «вопросы защи-
ты контента до сих пор не решены». 
«Меры, предлагаемые оператора-
ми, не позволяют решить основ-
ные проблемы, в том числе исполь-
зование ТВ-версий сигнала в интер-
нете, незаконные продажи контен-

та операторами, отсутствие контр-
оля над рекламной монетизацией и 
измерениями в интернет-среде. Me-
diascope их также не решит»,— го-
ворит собеседник в одном из хол-
дингов. Ранее в них утверждали, 
что если все онлайн-сервисы будут 
получать сигнал через «Витрину 
ТВ», это позволит снизить уровень 
пиратства.

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

Операторы бьются о «Витрину ТВ»
с7

«Ростелеком» начал встраивать 
рекламные баннеры при прос
мотре абонентами сайтов, не за
щищенных протоколом HTTPS. 
Операторы не впервые пытают
ся заработать на подобных ме
ханизмах. Как правило, это 
не нарушает права абонентов, 
но все равно может негативно 
отразиться на репутации ком
пании, указывают эксперты.

Абоненты «Ростелекома» начали 
жаловаться в сети на то, что поверх 
основного содержания веб-страниц 
появляется рекламный баннер, кото-
рый встраивается провайдером на 
сайты, не поддерживающие протокол 
шифрования HTTPS (то есть доступ-
ные по протоколу HTTP), обнаружил 
„Ъ“. В «Ростелекоме» подтвердили, что 
с начала 2020 года в ряде регионов 
компания совместно с партнером 
приступила к тестированию проекта 
по таргетированному показу баннер-
ной рекламы пользователям. В ком-
пании утверждают, что баннеры пока-
зываются только абонентам, которые 
предварительно согласились на полу-
чение рекламы. «Мы анализируем 
корректность работы решения на 
всех этапах, собираем обратную 
связь. Составлен перечень интернет-
ресурсов, на которых запрещено раз-
мещение рекламных баннеров»,— 
добавили в компании.

Это не первый подобный случай. 
28 июля 2016 года „Ъ“ сообщал о том, 
что из-за рекламной акции «Вымпел-
кома» на мобильных сайтах СМИ по-
являлась реклама услуги «Мини-каби-
нет». А в сентябре 2018 года «МегаФон» 
показывал абонентам рекламу серви-
са BeSmarty при посещении сайта 

правительства, сообщали тогда «Ведо-
мости». В «Вымпелкоме» заявили „Ъ“, 
что сейчас компания подобные техно-
логии не использует. В «МегаФоне» не 
смогли оперативно предоставить 
комментарий.

В МТС рассказали, что оператор ис-
пользует подобную технологию для 
продвижения внутренних и внешних 
продуктов, а также предоставляет воз-
можность пользоваться ею клиентам 
платформы «МТС Маркетолог». «Мы 
показываем такие баннеры исключи-

тельно пользователям, которые дали 
согласие. При выходе в интернет че-
рез браузер пользователь сможет уви-
деть сообщение с информацией в са-
мом верху страницы, до заголовка 
сайта. Информация не перекрывает 
основное содержание сайта и не ме-
шает просмотру контента. Также тех-
нология не меняет код и контент стра-
ницы»,— подчеркнули в компании.

Такое практикуется и в сетях сото-
вой связи, и проводного интернета, 
подтверждает гендиректор Telecom-
Daily Денис Кусков. Операторы пре-
жде всего преследуют возможность 
дополнительного заработка, посколь-
ку продвигают в основном сторонние 
сервисы и продукты, рассуждает он. В 

ближайшее время сегмент такой ре-
кламы будет только расти, а выручка 
от него может исчисляться миллиар-
дами рублей в год, полагает эксперт.

Технология, которую использует 
«Ростелеком», не уникальна, согласен 
руководитель Content Review Сергей 
Половников. При этом права абонен-
тов демонстрация такой рекламы не 
нарушает, поскольку договор на ока-
зание услуг предусматривает, что опе-
ратор может показывать абоненту 
различную информацию, уверен он, 
напоминая, что еще в 2012 году опера-
тор платного ТВ «Триколор» начал де-
монстрировать рекламу при пере-
ключении каналов. В то же время та-
кой инструмент может негативно от-
разиться на репутации провайдера, 
не исключает господин Половников.

Число сайтов, работающих по про-
токолу HTTPS (то есть обладающих 
SSL-сертификатом), на которые ре-
клама не встраивается, в последние 
годы существенно растет, отмечает 
инженер по безопасности хостинг-
провайдера и регистратора доменов 
Reg.ru Артем Мышенков. Если рас-
сматривать только валидные SSL-сер-
тификаты, то есть выданные удосто-
веряющими центрами, по итогам 
2015 года в зоне .ru их было 46 тыс., в 
конце 2017-го — 516 тыс., а в декабре 
2019-го — 1,25 млн, уточнил он. Более 
серьезной проблемой, чем встроен-
ная реклама, для сайтов без HTTPS 
остается риск встраивания вредонос-
ных скриптов, говорит господин Мы-
шенков: в таком случае важная ин-
формация может быть перехвачена, а 
содержимое устройства — прочита-
но, украдено или изменено.

Анастасия Фролова

«Ростелеком» врезал баннеры
Оператор начал встраивать рекламу поверх сайтов

АФК «Система» создает венчур
ный фонд Sistema SmartTech це
левым объемом в 5 млрд руб. 
Его управляющим партнером 
станет дочь министра обороны 
Ксения Шойгу, развивающая 
собственную инвесткомпанию 
«Кэпитал Перформ». Новая 
структура планирует готовить 
стартапы для экосистем страте
гических инвесторов. Мнения 
экспертов о перспективах фон
да расходятся: одни не видят 
у него «добавленной ценности», 
другие, наоборот, отмечают 
 расширенные возможности.

АФК «Система» запускает четвер-
тый венчурный фонд Sistema Smart-
Tech, который сосредоточится на ин-
вестициях в стартапы на ранней ста-
дии. Управляющим партнером фонда 
станет Ксения Шойгу, главой совета 
директоров — управляющий партнер 
АФК «Система» Артем Сиразутдинов. 
Об этом „Ъ“ рассказали представите-
ли АФК и госпожи Шойгу.

Целевой объем фонда составит 
5 млрд руб., его якорным инвестором 
будет АФК с инвестициями до 1,5  млрд 
руб. Другие партнеры не раскрывают-
ся. Sistema SmartTech создается на во-
семь лет с инвестиционным перио-
дом пять лет. Ожидается, что за время 
работы фонд поддержит около 20 вен-
чурных проектов, инвестиции в каж-
дый могут составить 50–300 млн руб.

Новый фонд должен стать «про-
водником между стартапами, кото-

рые предлагают необходимые реше-
ния, но не обладают опытом упаков-
ки продукта, и крупными компания-
ми», отметила Ксения Шойгу. По сло-
вам Артема Сиразутдинова, Sistema 
SmartTech будет инвестировать в 
проекты преимущественно россий-
ского происхождения, отдавая пред-
почтение стартапам с перспективой 
продажи стратегическому инвестору, 
для которого они могут стать частью 
экосистемы.

• В семействе фондов АФК уже есть 
Sistema Venture Capital с прицелом 
на проекты на стадии роста, Sistema 
Asia Fund на рынках Индии и Юго-Вос-
точной Азии и Rusnano Sistema SICAR 
с «Роснано», вкладывающий в расту-
щие технологичные компании с фоку-
сом на проекты для «умного города».
Ксения Шойгу с 2015 года занима-

ется организацией спортивных проек-
тов в рамках «Лиги героев». Ей принад-
лежит 59% в ООО «Кэпитал Перформ», 
которое владеет долями в трех компа-
ниях, в том числе MedPoint24, осу-
ществляющей медицинские осмотры 
таксистов в Москве и Подмосковье.

Новому фонду будет полезно учас-
тие госпожи Шойгу в качестве управ-
ляющего партнера, рассуждает пред-
седатель совета директоров кадрово-
го агентства Top Contact Артур Шами-
лов. «Практика показывает, что фон-
ды зачастую приглашают известных 
людей, у которых широкая сеть кон-
тактов, сильны PR- или GR-навыки и 
есть опыт реализации междисципли-

нарных проектов. Потенциально это 
может дать доступ к новым контак-
там, информации и проектам, напри-
мер, связанным с государством и го-
скомпаниями»,— полагает он.

Конкуренция на ранних стадиях 
инвестирования растет, отмечает 
основатель A.Partners и организатор 
«Венчурного барометра» Алексей Со-
ловьев: «Поэтому инвесторам нужно 
предлагать не только деньги, но и до-
бавленную ценность за их предела-
ми». В случае с новым фондом АФК 
«Система» эта ценность неочевидна, 
хотя, безусловно, у команды достаточ-
но опыта в области венчурного инвес-
тирования, считает он. Проектов для 
раннего инвестирования на рынке 
хватает, для нескольких новых вен-
чурных фондов еще точно есть место, 
возражает управляющий партнер Le-
ta Capital Александр Чачава. Кроме то-
го, «Система» может предложить не 
только деньги, но и стратегическое 
взаимодействие, как в случае с YouDo, 
исходно получившим инвестиции от 
Sistema VC, а затем — от МТС, добавля-
ет он. Также стоит ожидать, что требо-
вания к российским стартапам у ново-
го фонда могут быть выше, поскольку 
у АФК есть «насмотренность на между-
народные сильные команды», полага-
ет управляющий партнер AltaClub Ар-
тем Новосартов, надеясь, что это поло-
жительно скажется на культуре инве-
стиций и подготовке стартапов к ра-
боте с инвесторами.

Дмитрий Шестоперов

«Система» проведет  
инвестиции через «дочку»
АФК запускает новый венчурный фонд

В «Магните», к примеру, в магази-
нах всех форматов работает свыше 
240 тыс. человек, сказано в презен-
тации компании по результатам 
2019 года. Гендиректор аптечной се-
ти «Неофарм» Евгений Нифантьев 
оценивал стоимость масок от произ-
водителей на уровне около 20 руб. 
за единицу. Таким образом, для ра-
зового обеспечения всех сотрудни-
ков масками только «Магниту» мо-
жет потребоваться до 5 млн руб. А 
недельные расходы, с учетом рабо-
чего дня протяженностью в 15 часов 
и рекомендации менять маску ка-
ждые два часа, могут превысить 
250 млн руб. В «Магните» на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

Гендиректор агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров со-
гласен, что наибольшие сложности 
для сетей будет представлять закуп-
ка масок, если их использование ста-
нет обязательным: «Спрос на маски 
повышенный, цены взвинчены и то-
вара часто не хватает, а на рынке по-
явились спекулянты».

Маски из одних рук
На фоне проблем с обеспечением 
медицинскими масками департа-
мент здравоохранения Москвы 
провел совещание по этому вопро-
су с представителями фармацевти-
ческих дистрибуторов и аптечных 
сетей, рассказал „Ъ“ источник в от-
расли. По его словам, компаниям 
было предложено закупать маски у 
подведомственного департаменту 
здравоохранения ГБУЗ «Центр ле-
карственного обеспечения». Со-
гласно разосланному учреждением 
прайс-листу, копия которого есть у 
„Ъ“, стоимость масок установлена в 
диапазоне от 8,76 руб. до 43,38 руб. 
за единицу. ГБУЗ также предлагает 
компаниям приобрести хирургиче-
ские противожидкостные маски по 

128,24 руб. за штуку. Согласно 
прайс-листу, всего у центра более 
28 тыс. упаковок масок.

О резком росте цен на маски в 
стране власти РФ заявили в начале 
февраля. Как сообщала вице-премь-
ер Татьяна Голикова, аптеки подня-
ли цены до 100 руб. за штуку, тогда 
как до новогодних праздников их 
стоимость составляла 1,5 руб. Прези-
дент Владимир Путин в ответ пред-
ложил лишать лицензии на фарма-

цевтическую деятельность завыша-
ющие цены аптеки. После этого в ап-
течных сетях начались внеплановые 
проверки прокуратуры (см. „Ъ“ от 21 
февраля).

Хотя предложенные ГБУЗ цены на 
маски оказались значительно выше 
тех, что были до распространения 
коронавируса, участники рынка го-
товы их покупать. По словам Евге-
ния Нифантьева, «Неофарм» догово-
рился с ГБУЗ о закупке масок по цене 
примерно в 7 руб. за штуку, что вдвое 
ниже текущей рыночной стоимости. 
Но, как отмечает источник „Ъ“ на 
розничном рынке, централизация 
закупок в одних руках вряд ли при-

ведет к снижению цен на маски для 
покупателей. В департаменте здраво-
охранения Москвы вечером 26 фев-
раля на вопросы „Ъ“ не ответили.

Партнер фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов от-
мечает, что хотя административной 
ответственности у розничных сетей 
за неисполнение рекомендаций 
нет, их игнорирование может по-
влечь, например, проведение вы-
ездных проверок. Юрист НЮС «Аму-
лекс» Василий Ярошенко уточняет, 
что основной надзор за потреби-
тельским рынком ведет Роспотреб-
надзор, а не ФМБА. Но в конце янва-
ря в агентстве объявили о создании 
собственного координационного 
центра по предупреждению распро-
странения коронавируса на терри-
тории РФ. Незадолго до этого ФМБА 
возглавила экс-глава Минздрава Ве-
роника Скворцова.

В агентстве посоветовали „Ъ“ по 
всем вопросам, связанными с коро-
навирусом, обращаться в оператив-
ный штаб правительства РФ по пре-
дупреждению завоза и распростра-
нения коронавирусной инфекции 
на территории страны. В штабе в 
свою очередь уточнили, что все мето-
дические рекомендации для пред-
приятий потребительского рынка 
по режиму дезинфекции и соблюде-
нию санитарно-эпидемиологиче-
ских требований для профилактики 
коронавирусной инфекции нового 
типа размещены на сайте Роспотреб-
надзора. В службе на вопросы „Ъ“ не 
ответили. Михаил Бурмистров назы-
вает стремление чиновников раз-
ных инстанций заняться регулиро-
ванием профилактики распростра-
нения вируса ожидаемым. По его 
словам, сетям это пока грозит только 
ростом дискомфорта из-за возмож-
ного увеличения количества прове-
ряющих.

Анатолий Костырев,  
Мария Котова

Вирус раскладывают по полкам

Весь ресурс,  
который имеется  

в нашем распоряжении, 
задействован,  

каждый отвечает за свое
— Татьяна Голикова,

вице-премьер, о мерах по борьбе 
с  распространением коронавируса

Ц И Т А Т А

13,1 миллиона
абонентов интернета 
было у «Ростелекома» 
по итогам третьего 
квартала 2019 года
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В прокат выходит снятая Иваном Атталем  
французская комедия «Моя собака Идиот»  
с Шарлоттой Генсбур в одной из главных ролей

В прокат выходит  «Подлинная 
история банды Келли»  Джастина 
Курзеля — экранизация  романа 
Питера Кэри о легендарном 
 австралийском преступнике, 
получившего в 2001 году Буке-
ровскую премию. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 «Почему у нас, австрали
йцев, нет собственного Джорджа 
Вашингтона или Дизраэли? Поче
му мы превращаем в героев разбой
ников и убийц?» — с пафосом во
прошает школьный учитель в фи
нале «Подлинной истории банды 
Келли». Вопросы скорее риториче
ские для страны, долгое время слу
жившей местом ссылки каторжни
ков. Как бы то ни было, Нед Келли, 
бушрейнджер и грабитель банков, 
повешенный в 1880 году в нежном 

возрасте 26 лет, действительно стал 
национальным героем. Он и его со
общники убивали только полицей
ских (их не жалко), а ограбив банк, 
сжигали закладные, таким образом 
освобождая простых людей от дол
гов, отчего их похождения приобре
тали романтический робингудов
ский оттенок.

Баллады о нем начали слагать еще 
при жизни, за ними последовали 
книги, театральные пьесы, а потом 
и кино. Первый фильм, носивший 
то же название, «Подлинная история 
банды Келли», был снят в 1906 году 
и считается первой полнометраж
ной картиной в истории. За этим по

следовало еще с дюжину фильмов, 
и, наконец, в 2016 году за Неда Кел
ли взялся Джастин Курзель, обратив
ший на себя внимание критики еще 
дебютным триллером «Снежный го
род» (2001), но больше всего извест
ный психиатрической киноверсией 
«Макбета» (2015) и провальной экра
низацией компьютерной игры «Кре
до убийцы» (2016).

Название фильма вводит в заблу
ждение, но первый же титр чест
но предупреждает: никакой прав
ды тут не будет. Нед Келли (непред
умышленная ирония в том, что иг
рает этого страстного ненавистни
ка англичан британец Джордж Мак
кей, чей акцент раскритиковала ав
стралийская пресса) пишет свою 
историю сам, как ему завещал от
ец и как подобает каждому мужчи
не. Она делится на три главы: «Маль
чик», «Мужчина» и «Монитор» (так 
называет себя Нед в честь американ

ского военного корабля, заковыва
ясь в самодельную броню перед ре
шающей битвой с полицией), и ка
ждая из них — это ступень, по кото
рым герой спускается в ад.

Курзель снимает не байопик 
и уж тем более не романтическую 
балладу, а деконструкцию мифа, од
новременно погружая зрителя в го
лое бесприютное пространство ав
стралийских пустошей и облако ак
туальных хештегов: токсичная мас
кулинность, гендерная флюидность, 
постправда, #MeToo. Грабить банки 
тут никому не интересно, а сама бан
да Келли больше похожа на анархи
ческий бойцовский клуб, сколочен

ный в равной степени для противо
стояния системе и для изживания 
собственных травм. На дело парни 
выходят в женских платьях, чтобы 
обескуражить противника, ведь «ни
что так не пугает, как сумасшествие», 
но не снимают их и в свободное вре
мя. Может быть, потому, что только 
так чувствуют себя в своей шкуре, 
в чем, конечно, никогда не решатся 
себе признаться.

Отношения мужчин здесь стро
ятся на нутряной ненависти или та
ком же животном притяжении, жен
щина же может быть только матерью 
или шлюхой, а точнее, той и другой 
одновременно. Такова мать Неда Эл
лен (Эсси Дэвис), презирающая его 
слабака отца (Бен Корбетт), тоже ис
чезающего кудато по ночам в жен
ском платье, но неспособного посто
ять за свою семью или хотя бы ее на
кормить. Она отдается другим муж
чинам в уплату за чтото или даром, 
но всю яростную беспощадную лю
бовь обрушивает на сына, выступая 
его собственной леди Макбет, под
бивающей на кровавые самоубий
ственные подвиги. Такова и возлю
бленная Неда Мэри (Томасин Мак
кензи), найденная им в борделе, 
мать его будущего ребенка — ангел 
в голубом платье, безуспешно пыта
ющийся остановить кровавую вакха
налию и едва не становящийся оче
редной ее жертвой.

В детстве мать за пятнадцать фун
тов продает юного Неда (Орландо 
Швердт) известному бушрейндже
ру Гарри Пауэру (Расселл Кроу), кото
рый должен был воспитать из маль
чика мужчину, а значит, научить его 
убивать. И хотя поначалу Нед сопро
тивляется, очень скоро ему стано

вится понятно, что насилие — един
ственная валюта, которая свободно 
ходит в его мире, но на которую в ко
нечном счете нельзя купить ниче
го, кроме смерти. Последнее, за что 

он продолжает цепляться,— это 
правда о себе самом, которую он то
ропится изложить в безграмотных 
автобиографических заметках. Од
нако правда оказывается никому, 

в том числе и авторам фильма, не ин
тересной. Вопрос о том, был Нед Кел
ли преступником, героем или про
сто безумцем, остается открытым — 
до следующей экранизации.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Новое платье короля воров
На экранах «Подлинная история банды Келли»

Михайловский (Инженерный) замок в Русском 
музее ответственен прежде всего за историю 
в лицах. Именно тут время от времени устраива-
ются выставки в рамках проекта «Сага о Романо-
вых», посвященные тому или иному российско-
му императору. Александр III после Екатерины 
Великой или Николая I вроде бы логичен на чисто 
музейный лад, если бы не патологическая акту-
альность этого исторического персонажа именно 
сегодня. Выставка  названа «Александр III (1845–
1894). Император и коллекционер», но первого 
тут явно больше, чем второго, а сама экспозиция 
выглядит тезисами к заданию, спущенному из ка-
бинета бывшего министра культуры, умелого го-
сударственника и консерватора. Тезисы читала 
и смотрела Кира Долинина.

 Фигура императора Александра III сегодня как 
разменная монета. Он очень нравится нынешней власти 
и почти всем ей в виде ролевой модели подходит. Жест
кий консерватор, конституцию как идею не уважал, вра
гов государства и венценосных особ не прощал; русифи
цировал все, до чего мог дотянуться; провинции усми
рял тотальной централизацией власти; одной рукой от
менял подушную подать, другой вводил косвенные нало
ги на все, что только можно, от сахара до водки; принятые 
при нем таможенные пошлины на ввоз иностранных то
варов должны были спровоцировать рост отечественного 
производства, а вмешательства в конфликты лидеров ев
ропейских государств — повысить престиж России и им
ператора лично. Список можно продолжать довольно дол
го, но и в урезанном виде он нам когото напоминает.

Тут важно еще то, что в советской историографии 
этот император был едва ли не самым нелюбимым, да
ром что только при нем страна не вела никаких войн. 
Хуже него считался только его несчастный слабоволь
ный сын, ничего из посеянного отцом сохранить не су
мевший. С этой точки кураторы выставки в Русском му
зее и начинают разговор со своим зрителем: мы все пом
ним, что «подготовка покушения на этого самодержца 
стоила жизни старшему брату самого Владимира Иль
ича Ленина — Александру Ульянову, которого царь мог 
бы помиловать, но отправил на виселицу. Поэтому ре
путацию крайнего реакционера, националиста и алко
голика, изначально созданную Александру III в совет
ской историографии, долго не спешили пересматри
вать». Читаем — это было несправедливо, надо пересмо
треть. Пересматривать, однако, не дело самой выставки. 
Она только отражение этого самого «пересмотра», она 
воспоет императора, так долго бывшего в тени отца, де
да и прабабушки.

Тезисы, из которых составлена экспозиция, прозрач
ны и чисты. Первый — этот император был милый че
ловек и отличный семьянин: подробно о семье, отцема
тери, рано умершем старшем брате, невесте брата, став
шей женой самого великого князя Александра Александ
ровича, о тихой счастливой жизни великокняжеской па
ры в Аничковом дворце. Которая в одночасье, терактом 
на канале Грибоедова в марте 1881 года, закончилась.

Второй тезис: этот император был склонен к изящ
ным искусствам, рисовал сам, рисовала жена, учились 
и дружили с маринистом Боголюбовым, довольно рано 
начал коллекционировать. Тут музею есть где разыграть

ся, но он почемуто этого не делает. Пара небольших стен 
с вещами из его собрания не в состоянии описать реаль
ный переворот в придворном вкусе, который спровоци
ровал искренний интерес императора к русской школе 
живописи и скульптуры. И главное, это никак не соот

носится с тем музеем современного русского искусства, 
который задумал Александр III и осуществил уже Нико
лай II,— собственно Русским музеем.

Третье — мы бы назвали это национализмом. То, что 
сильнейшим образом повлияло на всю отечественную 
культуру: русский стиль во всем, до чего можно дотя
нуться. Смотрится жутковато, боюсь, потому что просто 

всего мало. Так, выставленные в тесных залах Инженер
ного замка многометровые картоны Васнецова для Вла
димирского собора в Киева душат своей истошностью, 
а «податной киот» с образом храма СпасанаКрови из ма
стерской Парланда — словно народная игрушка.

Все вроде правильно, но ничто не развернуто. «Случай
ный» император, унаследовавший от брата невесту и стра
ну, Александр III нес свое бремя с мучениями. Так, одна

жды на предложение министра двора Иллариона Ворон
цоваДашкова отпраздновать день вступления на престол 
Александр III резко ответил: «Для меня этот день и это со
бытие — никакой не праздник, а тяжкий крест, который 
я вынужден нести. Отмечать тут нечего». При этом либе
ральный стиль страны своего отца он смел поганой мет
лой. Нелегко было дышать этим русским духом. Но без 

тринадцати лет его правления нельзя было бы предста
вить русское искусство: начиная с Петра никто из импе
раторов не сделал для него столько, сколько Александр III. 
Все эти и многие другие моменты неплохо отработаны 
в каталоге выставки. Но экспозиция остается его тенью. 
Очень жаль, потому что не все так просто, как кажется сна
чала. Кончину государя в 1894м оплакивали и обласкан
ный им Суриков («Добрый и ласковый государь наш скон
чался! Много, брат, я слез пролил, да и не один я, а все»), 
и искатель «новой религиозной русской живописи» Не
стеров («Русские люди хоронят с государем Александ
ром III заветные помыслы, мечты. Он воплощал в себе все 
святое, лучшее, характерное нравственного облика наро
да»), и эстет и западник Бенуа («Это известие огорчило ме
ня, точно я потерял очень близкого человека. В сокровен
ных мечтах мне думалось, что я когданибудь послужу это
му государю, к которому за последние годы я стал чувст
вовать род благоговения»). Увы — но до сих пор этот дуа
лизм царямиротворца никто не выразил лучше, чем ге
ниальный Паоло Трубецкой. Курдонер Мраморного двор
ца, где стоит его «на комоде бегемот», остается лучшей экс
позицией, посвященной Александру III.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

По правилам хорошего трона
«Александр III. Император и коллекционер» в Русском музее

Члены банды Келли  
переодеваются в женские 
 платья, чтобы выглядеть 
в  глазах полиции безумца-
ми, способными на все 
ФОТО ВОЛЬГА

Грабить банки тут никому не интересно, 
а сама банда больше похожа на бойцов
ский клуб, сколоченный в равной  
степени для противостояния системе 
и для изживания собственных травм

Наблюдение за вкусами Александра-коллек-
ционера совершенно не помогает понять 
Александра- императора  

Без тринадцати лет его правления нельзя было бы представить 
русское искусство: начиная с Петра никто из императоров  
не сделал для него столько, сколько Александр III
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В 25-м туре регулярного чемпионата Евролиги  
ЦСКА принимает «Барселону»
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ТЕННИС

Мария Шарапова 
покинула большой корт
Бывшая первая ракетка мира завершила карьеру
Вчера финишировала одна из самых ярких ка
рьер в истории мирового спорта: с теннисом 
попрощалась Мария Шарапова. Спустя пять 
недель после поражения в своем последнем 
матче на старте Australian Open экс первая ракет
ка мира, обладательница пяти титулов на турни
рах Большого шлема и самая узнаваемая спорт
сменка в новейшей истории России заявила 
о том, что завершает свои выступления.

аявление об окончании своей карье-
ры Мария Шарапова сделала в эссе, опубликован-
ном в журнале Vanity Fair. И получилось очень тро-
гательно. «Как можно отказаться от того единствен-
ного образа жизни, который на протяжении долго-
го времени был для вас всем? — говорится в начале 
этого материала.— Как покинуть корты, на которых 
вы тренировались с детства, любимую игру, которая 
принесла вам слезы и неописуемые радости? Я но-
вичок в этом деле, поэтому, пожалуйста, извините 
меня. Теннис, я говорю тебе до свидания».

Мария Шарапова очень хотела, но не смогла уйти 
на своих условиях. Во всяком случае, ее мечта выиг-
рать на Олимпиаде последний главный титул, кото-
рого ей не хватало, так и осталась мечтой. В 2004 году 
новоиспеченная чемпионка Wimbledon не успела 
попасть в Афины по рейтингу. Спустя четыре года в 
Пекине, где соотечественницы во главе с Еленой Де-
ментьевой оккупировали весь пьедестал, Шарапо-
вой не оказалось из-за операции на плече. В Рио-де-
Жанейро в 2016 году она наверняка имела бы шанс, 
но отбывала наказание за мельдоний, а золото там, 
к всеобщему удивлению, выиграла пуэрториканка 
Моника Пюиг. До Токио же сейчас Шарапова просто 
не дотянула. В итоге вместо пяти Олимпиад она оста-
лась лишь с одной, лондонской 2012 года, где снача-
ла пронесла флаг России на церемонии открытия, 
а затем в финале уступила Серене Уильямс. Но зато 
она смогла победить на всех четырех турнирах Боль-
шого шлема. А это за всю историю удавалось всего 
десяти теннисисткам.

Фигур, которые по степени узнаваемости в мире 
равны Шараповой, в новейшей истории российско-
го спорта единицы. Сейчас их, наверное, всего две 
— Александр Овечкин, которому на наших глазах 
один за другим покоряются исторические рекорды 
НХЛ, и боец Хабиб Нурмагомедов. Но в данном слу-
чае речь идет, конечно, не только о спортивных до-
стижениях, а о резонансе, который они вызывают, 
и умении себя подать. Ведь выдающихся кудесни-
ков мяча, шайбы и других видов спортинвентаря у 
нас хватает, только их фамилии, как правило, быс-
тро забываются. А Марию Шарапову будут помнить 
очень долго.

Да и как забыть волшебный финал Wimbledon 
2004 года против Серены Уильямс, неожиданно усту-
пившей тогда еще не совсем складной, но безумно 
обаятельной 17-летней девушке с ослепительной 
улыбкой? И объятия сенсационной победительни-
цы со своим отцом, который, практически не имея 
гроша за душой, за девять лет до этого улетел с до-
черью в Америку? И редкий для тенниса пример 
самосовершенствования уже зрелой, сложившей-
ся чемпионки, которая, по ее собственным словам, 
сначала чувствовала себя на грунтовых кортах как 
«корова на льду», а затем дважды выиграла Roland 
Garros? И многочисленные контракты с известны-
ми компаниями, в том числе Porsche и TAG Heurer, 
Tiffany и Сanon, которые Шарапова в отличие от 
других российских звезд могла выбирать по са-

мым высоким критериям? И ее эксклюзивные пла-
тья от Nike, о которых едва ли не каждый год гово-
рили на Wimbledon? И собственный сладкий бренд 
Sugarpova? И первые места в списках Forbes спор-
тсменок с самыми высокими доходами?

А еще была безумно обидная мельдониевая исто-
рия, которая в самый неподходящий момент подко-
сила Марию Шарапову, честно признавшуюся в соб-
ственной ошибке. И очень тяжелый финишный от-
резок, когда она тянула до последнего, мужествен-
но надеясь, что травмы чудесным образом отступят. 
«Я никогда не думала о том, чтобы рассуждать о ра-
боте, об усилии или выдержке. Каждый спортсмен 
и без того понимает, что для достижения успеха на-
до принести негласную жертву»,— написала Шара-

пова, которая вспоминает, что для участия в своем 
единственном матче на US Open в августе прошлого 
года против Серены Уильямс ей пришлось полчаса 
обезболивать плечо.

В целом это была великая карьера с феноменаль-
ными, а порой и противоречивыми итогами. А те-
перь, после ее завершения, Марии Шараповой пред-
стоит новая жизнь, которую она себе пока лишь 
представляет. «Есть несколько вещей, которые я жду 
с нетерпением,— пишет она.— Ощущение спокой-
ствия со своей семьей. Чашка кофе, которую не спе-
ша выпиваешь утром, неожиданные выходные, тре-
нировки по моему выбору. (Привет, танцевальный 
класс!) Теннис показал мне мир и то, из чего я сдела-
на. Он стал моей проверкой, с помощью него я по-
нимала, в каком направлении и насколько я расту. 
И чтобы я ни выбрала для следующей главы своей 
жизни, своей следующей горы, я продолжу двигать-
ся вперед, карабкаться вверх и расти».

Евгений Федяков

Мария Шарапова — единственная  
российская теннисистка,  
выигравшая самый престижный турнир  
Большого шлема — Wimbledon   
ФОТО EPA/VOSTOCK PHOTO

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Российских боксеров приблизили к титулу
Умар Саламов или Максим Власов будут биться за чемпионское звание в полутяжелом весе

У России в ближайшее время бу
дет хороший шанс вернуть себе 
абсолютную гегемонию в полу
тяжелом весе (до 79,4 кг). В фи
нале минитурнира за вакантный 
титул Всемирной боксерской ор
ганизации (WBO), санкциониро
ванный этой организацией, точно 
будет драться один россиянин. 
Дело в том, что в полуфиналь
ном матче турнира, придуманно
го после того, как завоевавший 
чемпионское звание после выиг
рыша у Сергея Ковалева знаме
нитый мексиканец Сауль Альва
рес принял решение отказаться 
от пояса, встретятся два пред
ставителя отечественной школы 
бокса — опытный Максим Власов 
и молодой боец Умар Саламов, 
считающийся в Америке восхо
дящей звездой.

главным новостям неде-
ли в мире профессионального бок-
са ESPN отнес новость о том, что рос-
сийский боксер Умар Саламов под-
писал контракт с американской 
промоутерской компанией Top 
Rank. Она является одной из круп-
нейших на рынке, а в число ее кли-
ентов входит целый ряд знамени-
тостей, вроде только что вернувше-
го себе титул чемпиона мира в су-

пертяжелом весе британца Тайсо-
на Фьюри. Это сообщение телека-
нал приравнял к признанию Сала-
мова восходящей звездой бокса и 
сопроводил его заявлением главы 
Top Rank Боба Арума. Он сказал, в 

частности, что видит в российском 
боксере «колоссальный потенциал».

Контракт Умара Саламова с Top 
Rank, у которой чрезвычайно жест-
кие критерии для отбора боксе-
ров,— действительно любопыт-
ное событие. По меркам професси-
онального бокса Саламов очень мо-
лод: ему 25 лет. Он успел накопить 
довольно неплохой послужной спи-
сок. В нем на 25 выигрышей (19 из 
них — нокаутом) приходится одно 
поражение — от австралийца Дэ-

мьена Хупера в 2017 году в равном 
бою. Но надо учитывать, что с элит-
ными оппонентами Саламову еще 
пересекаться не доводилось, а че-
тыре своих последних поединка 
он провел в России, три из них — в 
фактически родном Грозном (бок-
сер — уроженец Чечни), и выигры-
вал в них у бойцов, не относящихся 
к разряду по-настоящему заметных 
персонажей в категории. Но на са-
мом деле Умар Саламов, несмотря 
на скромный бэкграунд, уже нахо-
дится совсем неподалеку от чемпи-
онского титула.

В этом десятилетии полутяже-
лый вес превратился в особенную 
для России категорию. В ней обра-
зовалась какая-то аномальная кон-
центрация талантливых и успеш-
ных отечественных бойцов. До чем-
пионских титулов удалось добрать-
ся трем россиянам — Артуру Бетер-
биеву, Дмитрию Биволу и Сергею 
Ковалеву. Причем после того, как 
в октябре прошлого года Бетерби-
ев победил украинца Александра 
Гвоздика, добавив к поясу Между-
народной боксерской федерации 
(IBF) пояс Всемирного боксерско-
го совета (WBC), который принад-
лежал Гвоздику, все четыре значи-
мых звания оказались в руках рос-
сиян (Бивол владеет поясом WBA, а 
Ковалев владел поясом WBO). Прав-
да, тотальная гегемония продли-

лась всего две недели — до встречи 
Сергея Ковалева с «поднявшимся» в 
полутяжелый вес из среднего выда-
ющимся мексиканцем Саулем Аль-
варесом, одержавшим победу над 
чемпионом.

Впрочем, и Альварес недолго со-
хранял свой статус. Через полтора 
месяца после его завоевания он ос-
вободил титул, решив продолжать 
карьеру в более легких категориях. 
Звание превратилось в вакантное. А 
WBO, принимая решение по поводу 
его розыгрыша, остановилась на до-
вольно оригинальном сценарии.

Она санкционировала чемпион-
ский мини-турнир из двух полуфи-
налов и финала. При этом состав од-
ного из полуфинальных матчей по-
лучился чисто российским. В него 
WBO как раз и включила Умара Са-
ламова. А свела она его с Максимом 
Власовым. Власов — это как раз спор-
тсмен, чьи возможности не выглядят 
особенной загадкой. Ему уже 33 го-
да, он провел почти полсотни про-
фессиональных боев, в том числе 
против звезд, потерпев всего три 
поражения. При этом наибольших 
успехов Власов достиг в первом тя-
желом весе (до 90,7 кг). В 2018 году он 
даже принял участие в престижном 
и дорогом проекте — World Boxing 
Super Series, в котором восемь луч-
ших бойцов категории дерутся друг 
с другом, выявляя абсолютного чем-

пиона. Власов, однако, проиграл в 
первом же круге, уступив по очкам 
поляку Кшиштофу Гловацкому, и вы-
был из борьбы. После этого он одер-
жал три победы подряд.

Так что российское присутст-
вие в финале турнира обеспечено. 
А оппонентом либо Саламова, ли-
бо Власова в этом бою будет кто-то 
из пары, состав которой до сих пор 
окончательно неясен. Первоначаль-
но планировалось, что биться друг 
с другом будут популярный мек-
сиканец Хильберто Рамирес и экс-
чемпион мира из Колумбии Элей-
дер Альварес, у которого в активе 
есть выигрыш у Ковалева. Но Ра-
мирес по причинам коммерческо-
го характера от боя отказался. ESPN 
утверждает, что его заменит амери-
канец Джо Смит, которого в прош-
лом году, защищая звание, разгро-
мил Дмитрий Бивол.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/8 финала. Первые матчи
«Челси» (Англия)—«Бавария» (Германия) 0:3
Гнабри, 51, 54; Левандовский, 76.  
Удаление: Маркос Алонсо («Челси»), 83.
«Наполи» (Италия)—«Барселона» (Испания) 1:1 
(Мертенс, 30 — Гризманн, 57).  
Удаление: Видаль («Барселона»), 89 (2 ж. к.).
Ответные матчи пройдут 18 марта.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
Г Л А В Н Ы Е  М А Т Ч И  
М А Р И И  Ш А Р А П О В О Й

Впервые о себе как о звезде мирового тенниса Мария Шарапова заявила в 2004 
году. Он был вообще очень успешным для российского женского тенниса. Имен-
но в 2004-м Анастасия Мыскина стала первой из россиянок, выигравшей турнир 
Большого шлема — Roland Garros. И она же вскоре в беседе с корреспондентом „Ъ“ 
заметила, что следующего прорыва стоит ждать именно от Марии Шараповой, заявив, 
что «такой талант не может не проявиться». Прорыв случился. Через месяц в финале 
наиболее престижного теннисного турнира мира Wimbledon 17-летняя россиянка 
обыграла саму Серену Уильямс.

В конце 2004 года Мария Шарапова совершила еще один подвиг — в финале 
итогового турнира WTA она снова была сильнее Серены Уильямс. Это дало повод 
говорить о том, что у могучей американки появился достойный конкурент. К сожале-
нию, это было не так. Шарапова и Уильямс впоследствии встречались еще 19 раз, 
и во всех случаях сильнее была Уильямс.

Следующий большой успех пришел к Шараповой в 2006 году, когда она стала 
чемпионкой US Open. В финале она была сильнее Жюстин Энен, доминировавшей 
в женском теннисе в то время.

В 2008 году Шарапова добавила в коллекцию титулов звание чемпионки 
Australian Open. Отметим, что турнир Шарапова прошла, не отдав соперницам 
ни одного сета. А в финале она была сильнее Аны Иванович.

Для полного комплекта, так называемого Career Slam, Марии Шараповой не хва-
тало победы на Roland Garros. Ждать ее пришлось до 2012 года. Но ожидание было 
компенсировано впоследствии тем, что Шарапова победила в Париже еще и в 2014 
году. То есть на ее счету пять титулов Большого шлема. Больше выигрывали только 
десять теннисисток. Лидирует среди них Серена Уильямс — 23 титула.

Шараповой не удалось добиться Golden Grand Slam. Этот неофициальный титул 
«присваивается» теннисисту, уже имеющему полный комплект титулов на четырех 
главных турнирах, но при этом еще и ставшему олимпийским чемпионом. В 2012 году 
в Лондоне Шарапова была в шаге от звания олимпийской чемпионки. Но в финале 
на ее пути снова оказалась Серена Уильямс.

В начале марта 2016 года Мария Шарапова сообщила, что была уличена 
в применении допинга. Речь шла о препарате мельдоний. Его включение в список 
запрещенных к использованию помощники теннисистки пропустили. В результате 
Шарапова была вынуждена отбыть 15 месяцев дисквалификации.

На корт Мария Шарапова вернулась в апреле 2017 года. В ноябре того же года 
она стала чемпионкой турнира в китайском Тяньцзине. Это была последняя победа 
Шараповой на турнирах WTA. 

Александр Петров

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Р И Я  Ш А Р А П О В А

Родилась 19 апреля 1987 года в Нягани. Пятикратная победительница турниров 
Большого шлема: Wimbledon 2004, US Open 2006, Australian Open 2008, Roland 
Garros 2012, 2014. В общей сложности выиграла 39 турниров WTA. Из них 36 
в одиночном разряде. Экс первая ракетка мира (в общей сложности — 21 неделя). 
Обладательница Кубка Федерации (2008). Серебряный призер Олимпийских игр 
2012 года в одиночном разряде.

За карьеру заработала $38,77 млн. По этому показателю занимает третье 
место в истории, уступая только сестрам Уильямс — Серене ($92,7 млн) и Винус 
($41,8 млн).

П Р Я М А Я  Р Е Ч Ь К О Г О  П О Т Е Р Я Л  Т Е Н Н И С ?

Шамиль Тарпищев, президент Федерации тенниса России:
— Мария Шарапова — фантастически преданный спорту человек, который неверо-
ятно много сделал для России и популярности мирового тенниса. Это чемпионка, 
которой часто подражали, и очень жаль, что в силу травм ей пришлось относитель-
но рано закончить карьеру. Думаю, что ее сильно выбила из колеи история с мель-
донием. Когда ты предрасположен к травматизму, то возвращение после длитель-
ного перерыва, связанное с большими нагрузками, чревато неприятностями. 
По большому счету, конечно, решения о завершении ее карьеры можно было ожи-
дать, так как, к сожалению, попытки Марии вернуться и подняться в рейтинге успе-
хом не увенчались.

Елена Веснина, олимпийская чемпионка 2016 года в парном разряде:
— Мария — это эпоха в нашем виде спорта. Многие полюбили его именно благода-
ря ей. Она была лицом российского и мирового тенниса, и я прекрасно понимаю, 
как грустно сейчас болельщикам. Но, наверное, для нее пришло время сказать тен-
нису до свидания. У нас с Машей был один первый тренер — Юрий Юдкин, но, даже 
когда она уехала в Америку, в юности я тянулась за ней. Не могу сказать, что Маша 
была для меня примером в классическом понимании этого слова — все-таки мы 
с ней одного поколения. Но, даже став профессионалом, я училась у нее поведе-
нию в критические моменты матчей. Ее знаменитый взгляд перед подачей, кото-
рым она показывала свою несгибаемость, незабываем.

Новак Джокович, первая ракетка мира:
— Влияние Марии не только на женский теннис, но и в целом на наш вид спорта, 
было громадным. И так будет еще долго, поскольку ее фамилия как бренд по значи-
мости превосходит ее спортивные достижения. Я знаю Марию как умную девушку 
с чемпионским характером, которая никогда не сдается. И это она, в частности, 
продемонстрировала в течение последних пяти лет. Она до последнего сражалась 
с трудностями, с травмами и всем тем, что требовалось терпеть для того, чтобы пы-
таться продолжать карьеру спортсменки. Но для чемпионки такого масштаба очень 
непросто перезапустить все заново. Я испытываю к ней глубокое уважение. Думаю, 
что она гордится собой и одновременно испытывает сейчас облегчение. Наверное, 
это первое ощущение, которое человек испытывает в подобной ситуации. 

З

К К 25 годам Умар Саламов 
заработал репутацию  
восходящей звезды бокса 
и привлек внимание  
лидеров американского 
промоутерского бизнеса   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС
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